

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXV.—NÚM. 20.745.

Madrid.—Domingo 29 de Noviembre de 1914.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

LA GRAN BATALLA DE POLONIA

Sigue siendo favorable á los rusos

ESTOS OCUPAN CZERNOVITZ

Rusos y austriacos

La desesperada tentativa de Hinsdenburg contra el flanco derecho del gran centro ruso no ha impedido á los soldados del Zar seguir avanzando por sus alas. En Prusia rodean calmamente la región de los lagos, sin aventurarse dentro de ella, recordando, sin duda, la derrota que allí sufrió Sassonoff. En Galitzia y Bukovina prosiguen luchando con éxito.

Ya es oficial—noticia de Viena—que Czernowitz, capital de la Bukovina, ha caído nuevamente en manos de los caudillos de Nicolás II. Un comunicado de San Petersburgo del 25 de noviembre nos ha dicho que más allá de los desfiladeros de los Cárpatos, las tropas moscovitas han ocupado la ciudad húngara de Homonna y han envuelto considerables fuerzas austriacas en la región de Mezlaborez, haciéndolas 3.500 prisioneros, entre ellos un general.

Resumamos brevemente la situación de los rusos frente á los austriacos. Ese resumen podrá servirnos para formarnos una idea aproximada de los acontecimientos que van á desarrollarse desde diciembre á la primavera.

El teatro de las operaciones austrorusas ha sido la Polonia del Sur; pero más principalmente la Galitzia y la Bukovina. Conquistadas ambas provincias por los moscovitas, rechazada la última ofensiva de los soldados de Francisco José, desde Czestochowa á Cracovia, el problema estratégico debe ser planteado de otra manera. La Hungría, la Moravia, la Silesia austriaca, el Austria propiamente dicha, y Bohemia, corren peligro de que las invadan. ¿Serán invadidas? Y si lo fueran, ¿qué caminos utilizarán los rusos para ello?

La Galitzia es la comunicación natural entre el Occidente de Europa y la Rusia del Sur. Por eso constituyó la gran vía de invasión que siguieron, en sus irrupciones, los pueblos asiáticos. Tanto ella como la Bukovina, que la prolonga hacia Rumania, son muy ricas en cereales y pastos, en minas de hierro, plomo, cinc y sal gemma, y en manantiales petrolíferos. Su pérdida, aunque sea provisional, hiere cruelmente la economía austrorúngara. Además, es preciso tener en cuenta que Alemania busca hoy petróleo con ansia, porque se le van agotando las existencias. Y ya los rusos son dueños de las explotaciones de la vertiente Norte del Tatra y de los Cárpatos, lo que habrá causado en Berlín inquietud considerable.

Tres grandes ríos: el Vistula, el San y el Dniester, dividen la Galitzia en tres regiones, diversamente caracterizadas. La primera, la occidental, es montuosa y accidentada. La parte comprendida entre el San y el Wysloka abunda en bosques, no muy espesos. En la orilla izquierda del San, cerca de Przemysl, se alzan alturas, cuyos flancos meridionales son escarpadísimos. En el Norte, el país es arenoso.

La segunda región—Noreste—es cruzada por el ferrocarril Jaroslau-Lemberg-Tarnopol. En su zona septentrional hay algunos montículos aislados, nada pétreos, entre los que se abren valles pantanosos. De vez en cuando se descubre un bosquecillo. En su zona meridional, numerosos riachuelos, que corren paralelamente, riegan mesetas fértiles, de tierras negras y grasas. Hay en ella muchas carreteras. El país produce grandes cosechas de cereales.

La Bukovina es la tercera de las regiones galizianas. Se la considera como independiente, pero geográficamente pertenece á las mismas. Próxima en montes y boscajes, bellas praderas y buenos caminos abren claros en su accidentada superficie, muy propia para la pequeña guerra de táctica.

El Vistula, en las proximidades de Cracovia, es un obstáculo muy serio. Su anchura mínima es de 100 metros y su profundidad media, de cuatro á siete. Su orilla izquierda es más elevada, generalmente, que su orilla derecha.

La mayoría de los caminos de la Galitzia, anchos y bien cuidados, siguen la dirección de Oeste á Este. La provincia se comunica con Hungría por los pasos de los Cárpatos y con Viena por diversas carreteras, por la vía férrea del portillo del Oder y por la cuenca del March. Un gran ferrocarril atraviesa toda la Galitzia paralelamente á los Cárpatos. En él surgen los ramales de Lemberg, Przemysl y Cracovia.

La cordillera carpatense se divide en Pequeños Cárpatos, Montes Beskidin y Cárpatos propiamente dichos. Es la frontera natural entre Galitzia y Hungría. Sus alturas elevadas de 600 á 1.200 metros. Muy arbolados, sus valles alimentan á numerosas poblaciones, tranquilas y trabajadoras. Toda ella debe haber huido al Sur, á las llanuras de Hungría, ante la caballería cosaca, cuyos ruidos tanto perturbaban los distritos fronterizos. Al Oeste de las gargantas de Dukla, el macizo montañoso del Tatra clava en las nubes sus picachos, cubiertos de nieves eternas,

que alcanzan una altura de 2.600 metros. Es muy penoso de franquear, cuando se marcha de Norte al Sur. En cambio, de las gargantas de Dukla á las de Veretske, en una longitud de 80 kilómetros, hay 17 caminos carreteros. El Estado Mayor ruso aprovechará, de fijo, dicha circunstancia.

Más allá de Veretske, los Cárpatos tienen elevaciones de 2.000 metros. Siguen siendo muy arbolados, pero hay pocos pasos y difíciles. Se anda millas y millas sin encontrar una habitación.

Los generales austriacos consideraron siempre la Galitzia como la región donde debía ser concentrado el ejército, caso de una guerra con el imperio del Zar. Apoyada en los Cárpatos, defendiendo todo el Norte del territorio patrio. Nueve líneas férreas y muchísimos caminos la unen con el resto de Austria Hungría.

Cuando empezó la lucha actual, los alemanes ordenaron á los austriacos invadiesen el suelo moscovita y cortaran las comunicaciones entre Polonia y la Rusia del Sur. El Estado Mayor de Francisco José aglomeró en Galitzia millón y medio de excelentes soldados, con una artillería formidable. Esta masa de tropas debía romper las líneas rusas del Vistula y del Bug y amenazar ó tomar Varsovia, Ivangorod y Brest-Litovski. Si el plan hubiera sido realizado, Alemania no habría tenido que ocuparse de los moscovitas. Y los franceses hubieran debido resistir solos, con sus auxiliares ingleses y belgas, toda la avalancha colosal de los ejércitos del Kaiser.

Pero, como se sabe, ha ocurrido lo contrario. Austria se ha resignado á evacuar la Galitzia y la Bukovina. Sólo Przemysl y Cracovia se sostienen. La capital, Lemberg, ha mudado hasta de nombre.

¿Qué harán los austrorúngaros? Parece que los alemanes siguen sacrificándoles á la defensa de la Posenia y la Silesia y que les han obligado á reunir sus maltrechas divisiones de Cracovia á Czestochowa. Esto beneficia á los germanos, pero es peligrosísimo para la doble monarquía, porque Viena queda al descubierto.

Si los generales de Francisco José conservaran, en sus movimientos, alguna autonomía, de fijo que se replegarían en dirección á la capital del Estado, y extenderían sus tropas de Cracovia al macizo montañoso del Tatra. Así podrían defender Viena, y sus alas no correrían los riesgos de un flanco. Por otra parte, los rusos que invadieran Hungría deberían proceder con gran cautela, porque siempre tendrían amenazada su línea de comunicaciones.

El general von Bernhardi, en su obra famosa «La guerra de hoy», dice que el Imperio moscovita no puede tener otro objetivo, si pelea con Alemania, que Berlín, aun en el caso de que los austrorúngaros ayuden á la nación teutona. Luego, refiriéndose á un choque nada probable entre Alemania y Austria, escribe: «Si ahora nos colocamos en el punto de vista austriaco, es evidente que la dirección más decisiva irá, saliendo de Bohemia, hacia la línea Kustrin-Berlin-Magdeburgo. En este camino, el centro de Prusia será directamente amenazado, y todas las fuerzas del adversario (Alemania) que estuvieran en Silesia serían rodeadas y flanqueadas. Los ejércitos del Sur de Alemania veríanse cortados de los del Norte y reducidos á la impotencia, mientras Berlín era tomado por tropas poco numerosas.»

¿Vese por qué hemos sostenido en estas columnas que el ataque á fondo de los rusos sobre Alemania sería hecho por la Silesia, y que, para llevarlo á cabo, los generales del Zar tendrían primeramente que destruir los ejércitos austriacos de la Galitzia?

Hoy, esta provincia—salvo dos ciudades sitiadas—es rusa completamente. Las tropas del Emperador y Rey, ó se repliegan sobre Budapest ó se unen á las germanicas. Queda un ancho espacio mal defendido. ¿Se precipitarán por él los rusos, puesta en Viena la mirada?

Creemos que no. Tal vez amaguen la capital de Austria, si derrotan definitivamente á los alemanes en Polonia; pero no ignoran que con ello no acabarían la guerra. El enemigo tiene su corazón en Berlín, y á Berlín irán. ¿Por dónde? Por el camino austriaco, por la Silesia y quién sabe si por la Bohemia también.

La victoria rusa

Ha sido mayor de lo que se creía.

PARIS, 28. Al *Matin* le telegrafian desde Petrogrado que las pérdidas sufridas por los alemanes entre el Vistula y el Wartha han sido mucho mayores que lo que en un principio se suponía.

Las ametralladoras y los cañones rusos causaron en las filas germanas estragos horribles. Los alemanes pretenden abrir en Lecznica una brecha por la que puedan escapar los soldados fugitivos; pero se duda que puedan lograr sus propósitos, cuando menos total-

«Distingase usted!»

PETROGRADO, 28. El Kronprinz apeló á todos los recursos para animar á las tropas que peleaban en Polonia, á fin de conseguir que lograsen una victoria sobre los rusos.

La víspera del día en que se decidió la batalla entre el Vistula y el Wartha, el Kronprinz telegrafió así al general que mandaba las fuerzas alemanas:

«Distingase usted de un modo notable. No olvide que el mundo entero tiene en estos momentos puestos sus ojos en usted.»

Los ejércitos rusos.

PETROGRADO, 28. Los ejércitos rusos que han hecho retroceder á los alemanes están ahora empleados así:

Un gran contingente contiene á los alemanes, otro ataca á éstos en Wielun y otro empuja al enemigo sobre Ploch, actuando de caña.

El Gran Duque Nicolás dice que la situación de los alemanes en el frente ruso es verdaderamente desesperada.

La causa de la derrota.

PETROGRADO, 28. Los críticos militares, al tratar la gran victoria rusa de Polonia, estudian las causas del fracaso alemán.

Y no señalan otra que la inercia del alto mando, que, por no prescindir de sus planes primitivos, se niegan á cambiar de criterio oportunamente.

Un incidente

Deseos conciliadores.

BERNA, 28. El Consejo federal ha ordenado á los representantes de Suiza en Londres y Burdeos que pidan explicaciones á los Gobiernos respectivos, porque los tres aviadores que marcharon á bombardear Friedrichshafen lo hicieron pasando sobre territorio suizo.

Los periódicos de esta nacionalidad comentan el incidente y expresan sus fervientes deseos de que se resuelva de un modo satisfactorio y conciliador.

Le *Temps* se expresa en el mismo sentido. Se ha confirmado que, á consecuencia del referido bombardeo, quedaron destruidos tres zepelines.

Esta noticia causó en Alemania gran sensación.

En Zeebrugge

Tres submarinos destruidos.

AMSTERDAM, 28. Está confirmado que durante el bombardeo de Zeebrugge por la flota británica fueron destruidos tres submarinos alemanes.

Buques alemanes á pique

Varios torpederos en el Báltico

PETROGRADO, 28. Los navíos de la flota rusa lograron entrar en la base naval alemana del mar Báltico.

Su presencia sorprendió á los buques alemanes, y antes de que éstos pudieran defenderse, fueron atacados con gran furia.

Varios torpederos alemanes fueron echados á pique.

Los buques rusos se retiraron después, sin haber sufrido ni el daño más pequeño.

¿También el «Hertha»?

PETROGRADO, 28. El crucero alemán *Hertha*, ú otro de su tipo, se ha ido á pique cerca de Libau.

Creese que chocó con alguna mina.

Los Mannesmann

Sus bienes confiscados.

PARIS, 28. Como es sabido, las propiedades de los hermanos alemanes Mannesmann fueron confiscadas.

Ha sido ya nombrado el liquidador de estos bienes.

Sobre Antivari

Aviadores austriacos.

CETIGNE, 28. Dos aviadores austriacos volaron ayer sobre Antivari.

Lanzaron varias bombas, que causaron bastantes destrozos.

Un proyectil de cañón alcanzó á uno de los aparatos, haciéndole caer.

Cayó en un río, donde se ahogaron el piloto y el observador.

Turcos y rusos

Pequeños encuentros.

PETROGRADO, 28. Ayer 27 hubo pequeños encuentros en Yuzwanan entre algunas columnas y destacamentos rusos y turcos.

No ocurrió en ellos nada digno de mención. Los rusos cogieron algunos prisioneros.

Exito decisivo

Los rusos siguen progresando.

PETROGRADO, 28. Las tropas del Zar obtuvieron un éxito decisivo el día 26 del corriente.

En ese día, en un violentísimo ataque, arrollaron los rusos al ejército austriaco, que en su retirada dejó en poder de las tropas moscovitas 7.000 prisioneros, 30 cañones, seis de los cuales estaban enganchados y acompaña-

dos de los carros de municiones, y 20 ametralladoras.

Las tropas rusas continúan progresando en el combate de Lodz.

Los rusos en Czernowitz

Los austriacos se retiran en desorden.

BUCAREST, 28. Ayer, después de un violento bombardeo y varios ataques de las tropas rusas, los austriacos abandonaron Czernowitz precipitadamente, huyendo en completo desorden hacia Dornavatz, perseguidos por los rusos.

Las vanguardias de las tropas rusas entraron en Czernowitz á las dos de la tarde, siendo recibidas con gran entusiasmo por la población rumana y rutená.

Los turcos en acción

Prisiones y saqueos.

LONDRES, 28. Noticias de Jerusalén dicen que todos los ingleses, franceses y rusos allí residentes han sido hechos prisioneros por los turcos, los cuales además han saqueado las propiedades de aquéllos.

El consúl de Italia ha pedido que se envíen buques de guerra á Jaffa, por temor de que ocurra una matanza general.

Consejo de ministros

Instrucciones á los prefectos.

BURDEOS, 28. El Consejo de ministros celebrado hoy ha sido presidido por monsieur Briand.

Monsieur Malvy, ministro del Interior, ha dado cuenta de las últimas instrucciones que ha enviado á los prefectos en relación con los movilizados.

El poderío inglés

Discursos de Churchill y George.

LONDRES, 28. En la Cámara de los Comunes ha manifestado Mr. Churchill que los alemanes, cuando más, habrán podido construir para 1915 solamente tres nuevos navíos.

Para aquella fecha habrá podido construir 15 Inglaterra.

Ha agregado que aunque la flota británica perdiera un superdreadnought cada mes y Alemania no perdiera ninguno, siempre tendría aquella gran ventaja sobre ésta.

Lloyd George, que habló después, dijo que Inglaterra continúa siempre siendo la primera en cuanto al comercio y la industria.

A pesar de los grandes gastos originados por la guerra, las demás naciones pueden acudir á la Gran Bretaña para contratar sus empréstitos, porque hay dinero para ello.

M. Poincaré

Con farolillos.

PARIS, 28. Después de visitar el gran Cuartel general, M. Poincaré recorrió varios vivacs del frente, alumbrados con faroles de mano, comprobando el buen humor y la admirable moral de los oficiales y soldados del ejército.

El «Calabria»

A las costas de Siria.

ROMA, 28. El Gobierno ha decidido enviar el buque *Calabria* á las costas de Siria.

En América

Una gestión importante.

WASHINGTON, 28. La Argentina, el Perú, Chile y Uruguay han rogado á los Estados Unidos que se una á ellos para pedir á los beligerantes que retiren sus buques de guerra de sus aguas territoriales, á fin de que el comercio no se perjudique y para que disminuyan las causas que están produciendo conflictos con los países neutrales.

Parece que el Brasil tiene la intención de hacer una gestión análoga.

Se cree que Inglaterra declaró que está dispuesta á retirar sus buques si los otros beligerantes hacen lo mismo.

No ocurre nada

Comunicado oficial.

BURDEOS, 28. Comunicado de las diez de la noche:

«La jornada ha sido análoga á la precedente.

No hay nada que señalar.»

Las operaciones en el Argonne

Noticias inglesas.

LONDRES, 28. «The Times» publica interesantes detalles que acerca de las operaciones en el Argonne le envía su corresponsal de guerra en el Este de Francia.

Dicho corresponsal dice que se hace allí una verdadera guerra de topografía.

Los franceses, especialmente, recurren mucho al empleo de la mina.

Sus minadores se aproximan por bajo de tierra á las trincheras alemanas, y se les vuelan.

Recientemente, un regimiento francés que estaba atrincherado cerca del pueblo de Saint-Hubert, recibió orden de batirse en retirada.

Los soldados obedecieron con disgusto, porque nada justificaba aquella medida.

A las dos horas oyeron una espantosa explosión, y de nuevo se les ordenó que avanzaran y que ocuparan sus antiguas líneas.

Hallaron el pueblo completamente destruido, y sobre las ruinas del mismo centenares de cadáveres de alemanes.

Había sucedido que el pueblo fué minado por los ingenieros franceses, los cuales, así que el regimiento francés lo evacuó, encendieron las mechas y se retiraron también.

Los alemanes se apresuraron á ocuparle, y á poco el pueblo volaba y todos morían.

Agrega el corresponsal de «The Times» que los franceses siguen poseyendo toda la parte meridional de la Argonne, á pesar del esfuerzo de los alemanes para desalojarlos de ella.

La gran batalla de Polonia

Maniobras de los rusos.

LONDRES, 29. Según las últimas noticias de Petrogrado, la situación actual del ejército ruso es como sigue:

Su ala izquierda se extiende desde el Este de Cracovia á la Bukovina, cuya capital, Czernowitz, ocupó ayer, después de una batalla encarnizada con los austriacos.

La vanguardia de este ejército ha invadido nuevamente Hungría, forzando otra vez los Cárpatos.

El centro ruso se extiende desde el Oeste de Cracovia á la región de Ploch, á orillas del Vistula.

Este centro, para hacer frente á la vez á austriacos y á alemanes, se ha dividido en tres grandes núcleos.

Uno de ellos ha contenido victoriosamente la contraofensiva alemana desde Cracovia hasta Czestochowa.

Otro ha atacado á las tropas alemanas que saliendo de Wielun, en la zona del Wartha, trataban de socorrer á las tropas del general Hinsdenburg, también muy comprometidas, entre el Wartha y el Vistula.

El tercero, el más importante de todos, pelea desde las cercanías de Lodz hasta Ploch con el general Hinsdenburg, y ha rodeado parte de los Cuerpos de ejército que éste acaudilla, los cuales están en situación muy crítica.

El ala derecha rusa se extiende desde la región de Lipno á Miawa hasta Tilsitt, en el alto Niemen, impide á los alemanes, que están en Soldau, avanzar sobre el río Narew, y conquistar lentamente la Prusia oriental, notando la región de los lagos.

Parte oficial ruso.

PETROGRADO, 28. El gran Cuartel general ruso comunica que en la orilla izquierda del Vistula las tropas rusas han alcanzado á las alemanas, que se retiraban por ese lado.

En el centro, los rusos se han apoderado de la población de Brzeziny y de todas las aldeas inmediatas, después de furiosos ataques á la bayoneta.

La Caballería rusa ha atacado con éxito á la Infantería alemana en su retirada, apoderándose de muchos cañones, algunos de ellos con todos sus arzones y tiros.

La batalla en todo el frente comprendido entre los ríos Vistula y Wartha continúa siendo muy favorable á las armas rusas.

En el frente Czestochowa-Cracovia, los rusos han obtenido importantes éxitos, haciendo miles de prisioneros.

Un batallón entero austriaco fué rodeado, y se rindió, cerca del río Szreniawka.

Los rusos han tomado una posición estratégica en la orilla izquierda del río Kaha, haciendo dos mil prisioneros austriacos y tomando muchas ametralladoras.

En la orilla derecha del Vistula, los alemanes se retiran desordenadamente, y son perseguidos con gran vigor.

La moral de las tropas rusas es altamente satisfactoria, después de una lucha de mes y medio.

Los alemanes destruyen su artillería.

LONDRES, 28. Comunican de Petrogrado que según las noticias del Cuartel general, las operaciones de estos días han constituido para los rusos una serie no interrumpida de victorias.

El general Hinsdenburg se ve en situación cada vez más comprometida, y hace esfuerzos supremos para abrirse paso en dirección á Ploch.

Algunas divisiones inutilizan su artillería, para impedir que caiga en poder de los rusos.

Sin embargo, éstos se han apoderado de muchos cañones.

Noticias de Roma.

«Il Corriere d'Italia» publica noticias de la batalla de Polonia, muy alarmantes para los alemanes.

Según ellas, éstos tienen cortada su retirada hacia el Sudeste por fuerzas rusas que han salido de Novo-Radom.

Agrega «Il Corriere d'Italia» que han sido enviadas al Zar las banderas de los regimientos austriacos núms. 5 y 105, hechos prisioneros recientemente.

Barcos alemanes en el Pacifico

Según en la costa chilena. LONDRES, 28. Los cruceros alemanes que se encuentran en el Pacifico no han abandonado la costa chilena después del combate naval librado frente a aquellas costas á primeros de noviembre.

La pérdida del Bulwark

Número de bajas. LONDRES, 28. Está confirmado que el número de muertos á consecuencia del hundimiento del acorazado inglés «Bulwark» ascienden á 770.

Los médicos alemanes protestan

Por una condena. AMSTERDAM, 28. Dicen de Berlín que en sesión celebrada por la Asociación Médica de Alemania se ha acordado protestar contra la condena de que han sido objeto en París algunos médicos alemanes acusados del delito de saqueo.

El embajador yanqui en París

Comentando su marcha. PARIS, 28. Los periódicos comentan la marcha del que hasta ahora ha sido embajador de los Estados Unidos en París, Mr. Herrick. Convienen en que se trata de un distinguido diplomático que ha demostrado repetidamente su amor á Francia, y en que es una gran lástima que la política le aleje del cargo que tan á satisfacción de Francia ha desempeñado.

El teatro en París

Reunión de directores. PARIS, 28. Se ha reunido la Asociación de Directores de los teatros de París. Se ha tratado de la reapertura de los espectáculos.

Ya es sabido que, á petición de algunos grupos, el ministro del Interior accedió á la reapertura de los teatros. Pero los directores han convenido en que tienen que desistirse de dar funciones, en vista de las múltiples dificultades con que tropiezan, tales como la falta de medios de comunicación en París, la oscuridad de las calles, lo imposible que es montar bien las obras, por hallarse agregados al ejército la mayoría de los artistas, etc., etc.

Sólo organizarán, por consiguiente, conciertos, cuyos productos serán destinados á la Caja de Socorros para los Artistas; á la Cruz Roja y á otras instituciones de beneficencia. Ya han aceptado los elementos artísticos con que pueden contar para ello. La Comedia Francesa dará funciones los jueves y domingos por la tarde. Se celebrará la primera el día 6 de diciembre.

Destrucción de un blockaus

Hazaña de unos soldados franceses. PARIS, 28. Recientemente, en un pueblecillo de la frontera francesa ocurrió el siguiente hecho: Los alemanes estaban construyendo un «blockaus» para montar en él algunos cañones y molestar á las filas francesas. A un oficial francés le ocurrió la idea de destruir el «blockaus» en construcción, haciendo que varios de sus hombres hicieran una excavación y llegasen hasta aquel punto para colocar un explosivo. Hizose así; se retiraron los soldados franceses y á poco se producía la explosión, volando el fortín, que estaba sin terminar.

Inglaterra y el Vaticano

Comentarios de Prensa. PARIS, 28. La decisión de Inglaterra de nombrar un representante oficial suyo en el Vaticano es comentada por la Prensa francesa en el sentido de que ese hecho viene á demostrar que la Gran Bretaña ha comprendido lo necesario que era emprender una acción para contrarrestar la influencia que Alemania y Austria vienen ejerciendo desde el principio de la guerra en el mundo eclesiástico romano.

Un indio condecorado

Por una heroicidad. LONDRES, 28. Ha sido condecorado con la cruz de la Victoria un soldado indio llamado Singh. Es el único que posee esa condecoración. Dicho soldado, juntamente con otros quinientos de su regimiento, fué atacado por los alemanes en la trinchera que ocupaban. Singh mató á un oficial alemán, le cogió el sable y con él dió muerte, sucesivamente, á diez soldados alemanes. El heroico soldado indio resultó herido en la refriega, pero no de gravedad.

El Parlamento italiano

La próxima reunión. ROMA, 28. Ascenden ya á 32 los diputados inscritos para hacer uso de la palabra con motivo de la declaración ministerial al reunirse el Parlamento á primeros de diciembre. Se cree que el número de los oradores inscriptos llegará á sesenta. La cuestión militar será el tema más saliente del debate. Dispónense los partidarios de Giolitti á hacer una empeñada defensa de la política de éste.

Los periodistas italianos

Una invitación. ROMA, 28. La Asociación de la Prensa ha sido informada de que Alemania invita á algunos periodistas italianos á hacer un viaje de información á aquel país, encargándose el Gobierno alemán de costear completamente la expedición.

Serbia la heroica

Una conferencia. BURDEOS, 28. En el teatro Francés, de esta ciudad, ha continuado esta tarde la serie de conferencias que en dicha sala se vienen dando. La de hoy ha sido dedicada á Serbia, po-

niéndose de relieve lo heroicamente que se conduce en su lucha con los austriacos. El público, al terminar la conferencia, ha coreado con verdadero entusiasmo el grito de «Viva la heroica Serbia!»

M. Collignon

Se incorpora al ejército. PARIS, 28. M. Collignon, ex secretario general de la Presidencia de la República, prefecto que fué de Finisterre, y consejero de Estado, se ha incorporado al Ejército como simple soldado para marchar á la guerra. M. Collignon tiene en la actualidad sesenta años.

La venta del ajeno

Industriales castigados. PARIS, 28. No obstante la prohibición de la Prefectura, algunas tiendas de bebidas seguían expendiendo ajeno. La Prefectura ha condenado á esos industriales cerrándoles por quince días los establecimientos.

Canoas automóviles

Preparando un golpe de mano? AMSTERDAM, 28. Los alemanes han llevado numerosas canoas automóviles, provistas de ametralladoras, á los canales del Norte de Francia. Dícese que preparan un golpe de mano contra alguna playa francesa.

El viaje de M. Malvy

Regreso á Burdeos. BURDEOS, 28. Procedente de París, donde ha permanecido algunos días, ha regresado á esta capital el ministro del Interior, M. Malvy.

Austriacos y montenegrinos

Ataques rechazados. CETINA, 28. Ocho batallones austriacos atacaron á una brigada montenegrina en las orillas del Drina é hicieron todos los esfuerzos posibles para arrojar á los montenegrinos, sin lograr su objeto, pues fueron rechazados.

La censura alemana

Es rigurosa. COPENHAGUE, 28. Según un telegrama de Berlín, la censura sobre los acontecimientos en la parte oriental es rigurosa. Está prohibido á los corresponsales que siguen al ejército en la Polonia enviar comunicados á sus periódicos.

Estadística marina

Barcos alemanes. LONDRES, 28. Según una nota publicada recientemente, 646 navios alemanes se han refugiado en los puertos de países neutrales, 329 se encuentran en puertos alemanes y 246 han sido capturados. Hacen un total de 1.221 navios fuera de servicio, de 2.190 de que se componen los barcos mayores de cien toneladas de la flota comercial alemana, ó sea un 58 por 100.

Propósitos para el invierno

Opinión de un periodista. COPENHAGUE, 28. El redactor militar del «Berliner Tageblatt» dice que el ejército alemán no tiene intención de establecer el cuartel de invierno en Iser, porque esto no se aviene con el concepto que de las guerras modernas se tiene en Alemania.

¿Crucero alemán á pique?

El «Wilhelm der Grosse». PARIS, 28. Un telegrama enviado á Le Matin desde Petrogrado asegura que el crucero de la flota alemana Wilhelm der Grosse se ha ido á pique por haber chocado con una mina.

Las Cámaras inglesas

Suspensión de sesiones. LONDRES, 28. La Cámara de los Comunes ha aplazado sus sesiones hasta el día 2 del próximo febrero y la de los Lorens hasta el 6 de enero.

En la Polonia rusa

¿Cuerpos de ejército copados? PARIS, 28. Telegrafían de Petrogrado á Le Matin diciendo que en aquella capital se asegura que tres Cuerpos de ejército alemanes han sido cercados por los rusos en la región de Brestin.

Las flotas inglesas y alemanas

Lo que dice un ministro. LONDRES, 28. En la sesión de la Cámara de los Comunes, el ministro de Marina ha declarado que las bajas sufridas hasta ahora por la flota alemana son iguales en número á las de la escuadra británica, en o que á submarinos se refiere, y superiores en los cruceros.

El torpedero F-124

No se hundió. LONDRES, 28. Comunican de Copenhague que el torpedero alemán F 124, que chocó con un buque danés, no se hundió, como se dijo equivocadamente en un principio, sino que, remolcado por otro torpedero alemán, pudo ganar puerto y está sometido á reparaciones.

Para sustituir la carne

El bacalao salado. COPENHAGUE, 28. El precio de la carne aumenta considerablemente en Alemania. Las autoridades alemanas se preocupan de hacer el bacalao salado un plato popular para sustituir á la carne.

Vigilancia en el Perú

Para mantener la neutralidad. NUEVA YORK, 28. El Gobierno del Perú ha ordenado que el crucero «Coronel Bolognesi» realice un crucero frente al litoral peruano para mantener la neutralidad en aguas de dicho país.

Para los refugiados

Viviendas provisionales. PARIS, 28. Ha sido inaugurado, cerca del puente de Alejandro III, el tren de barcos para proporcionar albergue provisional á los refugiados belgas y á los franceses que carecen de casa. La instalación reúne buenas condiciones. Hay en ella salas, lechos suspendidos, comedores y hasta una sala especial para operaciones quirúrgicas.

El Correo del Ejército

Datos curiosos. PARIS, 28. La Oficina central militar de Correos ha recibido en un solo día, con destino al ejército de operaciones, los siguientes efectos: 1.540.000 cartas y tarjetas postales. 158.000 cartas y objetos certificados. 4.000 periódicos. 5.900 paquetes ordinarios. 9.750 giros.

Barcos á pique

En el Báltico. PETROGRADO, 28. Un crucero alemán que tocó con un torpedo en el mar Báltico, cerca de Libau, se ha ido á pique. Esta noticia no se ha confirmado aún. En el Mediterráneo. LONDRES, 28. El Almirantazgo anuncia que el vapor carbonero «Kartum», que iba camino de Orán, tropezó con una mina y se hundió. La tripulación fué salvada.

Alemania y Suecia

La exportación de madera. COPENHAGUE, 28. Existe descontento en Alemania á causa de considerar las maderas como contrabando de guerra. Este artículo es el de mayor exportación en Suecia. Varios navios alemanes han confiscado un cargamento con destino á Inglaterra. El Gobierno sueco prepara una protesta para presentarla al Gobierno alemán.

El embajador de los Estados Unidos

Embarca para su país. PARIS, 28. Mr. Herrick, embajador de los Estados Unidos en Francia, ha marchado esta mañana con dirección al Havre, donde embarcará en el Rochambeau para América. Fué despedido por el general Gallieni, el embajador de Inglaterra y por numerosas personalidades francesas é inglesas.

Wilson protesta

en nombre de los yanquis. WASHINGTON, 28. Ayer, el Presidente Wilson ha comunicado oficialmente á los representantes de los Estados Unidos en los países beligerantes de Europa su reprobación contra el acto de arrojar bombas contra las ciudades abiertas ocupadas por no combatientes. Se asegura que otras Potencias neutrales harán idénticas protestas.

En Francia y Bélgica

Todo igual. BURDEOS, 28. (Comunicado oficial de las 15.) En Bélgica los combates de artillería han continuado todo el día 27, sin incidentes particulares. La artillería pesada alemana manifiesta menos actividad. Un solo ataque de Infantería ha sido intentado por los alemanes al Sur de Ipres, y ha sido rechazado por los aliados.

Por la tarde, nuestra artillería ha alcanzado y tirado al suelo un biplano alemán, tripulado por tres aviadores; uno se mató en la caída y los otros dos fueron apresados. En la región de Arras, y más al Sur, ningún cambio. En la región del Aisne, en Champagne, nuestra artillería pesada causó á la enemiga serias pérdidas. En Argona y Vosgos, nada que señalar.

Notas de la guerra

Exportación de lanas en la Gran Bretaña. El Diario Oficial del Board of Trade correspondiente al 19 del actual publica el siguiente aviso: «El Board of Trade hace saber que los principios conforme á los cuales se resolverán las peticiones de permiso para la exportación de lanas y mercancías de lana son los siguientes: Lana, lana procedente del destripe, hilados de lana y estambre. En general, los permisos se concederán únicamente cuando las mercancías estén destinadas á territorios de la Gran Bretaña ó de los países aliados. Cuando se acredite de un modo fehaciente (tal como un certificado expedido por la Bradford Conditioning House) que la lana no puede en modo alguno utilizarse para el ejército, podrán ser concedidos permisos para la exportación con otros destinos.

Paño. La exportación de paño de lana khaki está absolutamente prohibida (excepto para fines militares en los dominios). Las telas para vestidos de mujer y los paños de fantasía pueden exportarse libremente. Las demás clases de paños de lana y estambre no podrán ser exportados si existe alguna posibilidad de que puedan ser usados para la confección de uniformes, y un Comité del Gobierno está examinando todas las peticiones con representantes de las Cámaras de Comercio de Bradford, Leeds y Huddersfield, y de la Fábrica de Paños del ejército, para decidir, con informe de peritos, qué paños pueden ser exportados.

Guantes, calcetines, jerseys y ropa interior. Si existe alguna probabilidad de que pue-

dan utilizarse para usos militares, las peticiones de permisos sólo se atenderán para la exportación á territorio británico y á los países aliados, con tal de que estén apoyadas por el ministerio de Negocios Extranjeros ó por el de las Colonias, según el caso, ó que existan motivos firmes para creer que las mercancías están destinadas á nuestras propias tropas. Debe tenerse en cuenta que en los momentos actuales algunas mercancías pueden ser consideradas como á propósito para poder ser destinadas á usos militares, las cuales hubieran sido desechadas por varias razones en tiempo de paz, y los permisos respecto de tales mercancías pueden, por consiguiente, ser denegados.

También debe hacerse observar que, en vista de la gran demanda de artículos para usos militares de nuestro propio Gobierno y de los Gobiernos de los países aliados, todos los fabricantes están en el deber de cerciorarse de cuáles son los que se requieren para usos militares y dedicar la mayor atención posible para obtener y ejecutar los pedidos del Gobierno.

En los casos en que los permisos son concedidos, se expiden por la Oficina del Consejo Privado, á instancia del Comité del comercio con el enemigo, tan rápidamente como las circunstancias lo permiten. Debe tenerse en cuenta que el Comité debe guiarse principalmente por las indicaciones del ministerio de la Guerra.»

El bombardeo de Friedrichshafen

El comandante Babington y el teniente Sippe, ambos oficiales aviadores ingleses que, con el comandante Briggs, fueron á bombardear los talleres Zeppelin, en Friedrichshafen, y que, más afortunados que este último, pudieron entrar de nuevo en territorio francés, han dado informes interesantísimos acerca de su valerosa expedición. Esta había sido muy preparada, y aunque el Almirantazgo británico deja una gran iniciativa á los aviadores para la organización de sus raids, antes han de darle cuenta del plan y de las probabilidades de buen resultado. El proyecto de aniquilar el taller de dirigibles había sido de los mejor planeados, y la fecha para su ejecución había sido fijada para el 21 de noviembre.

Los aparatos escogidos eran tres monoplanos de 32 metros cuadrados de superficie y provistos de motores rotativos de 80 caballos, que les daban una velocidad de 130 kilómetros por hora; el 15 de noviembre habían sido transportados sin armar á Belfort, conducidos á los alrededores y montados en hangares cuidadosamente disimulados. El sábado, á las diez de la mañana, los tres aviadores se elevaron, con cinco minutos de intervalo, alcanzando en seguida la altura, á fin de escapar lo más posible á la vigilancia alemana, y cuando estuvieron de 1.400 á 1.500 metros de elevación se dirigieron sobre el Rin, cuyo curso siguieron, quedando siempre á la vista los unos de los otros, hasta Schaffouse, donde se separaron, ganando el comandante Briggs Friedrichshafen por Ludwighshafen y siguiendo los otros dos la corriente del río. Estos últimos prosiguieron su vuelo por medio del lago hasta el otro lado de Friedrichshafen, y viraron sobre la ciudad: en este momento fué cuando vieron al comandante Briggs que atacaba ya los talleres de dirigibles.

Según los informes dados por los oficiales, no fué á 300 metros, como se ha declarado, desde donde se arrojaron las bombas, sino á algunos metros solamente. Las nubes y la bruma, bastante espesas, obligaron á Briggs, Babington y Sippe á volar muy bajo. Cuando un desgarrón de la niebla les permitió ver los talleres, volvieron á elevarse; pero justamente lo preciso para pasar por encima del techo de los hangares. Entonces, mientras los alemanes, que hablaban, por fin, descubierto á los aviones, les enviaban un nutrido fuego de todas las armas que poseían: cañones, ametralladoras, fusiles, los ingleses arrojaron tranquilamente sus bombas.

Por la velocidad de los aparatos y el estado de la atmósfera, no fué muy peligroso este fuego; sin embargo, como se sabe, un proyectil alcanzó al depósito de esencia del biplano de Briggs, quien se vió obligado á aterrizar, y herido asimismo fué conducido como prisionero por los alemanes. El comandante Babington y el teniente Sippe (este último habla tomado parte en el bombardeo de Dusseldorf), después de haber realizado su proeza, volvieron á Belfort, donde, ante los generales, hicieron un informe oficial del raid.

Un despacho de Belfort anuncia que el general de división, gobernador de la plaza, ha citado en el orden de la misma á los tres aviadores ingleses Babington, Sippe y Briggs, por haber intentado destruir el cobertizo de dirigibles de Friedrichshafen. Además, los dos primeros han sido condecorados con la Legión de Honor.

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION

29 de noviembre de 1870. MOREIL, 28. Ayer, hasta anochecido, tuvo lugar una batalla victoriosa entre el primer ejército y el ejército francés del Norte, que avanzaba. El enemigo, que tenía fuerzas superiores, fué rechazado hacia el Somme, y en la posición atrincherada delante de Amiens perdió muchos miles de hombres. Nuestras pérdidas fueron algo considerables.

BERLIN, 28. La Fère ha sido tomada después de dos días de bombardeo. Han caído en nuestro poder 2.000 hombres y 70 cañones. En la noche del 26 al 27 ha habido un fuego violento en el Sur de París en combates de reconocimientos. Delante de Orleans, el 24, dos brigadas del segundo Cuerpo rechazaron al 20.º francés de Laon y Mezieres, y le causaron pérdidas no insignificantes.

Hicieron 200 prisioneros. Nuestras pérdidas ascienden á 200 hombres. El 26 muchas compañías enemigas, rechazadas por tropas del 10.º Cuerpo, dejaron 40 muertos, y entre los prisioneros había un general. Nuestras pérdidas fueron de tres oficiales y 13 soldados.

DIJON, 27. Según reconocimientos del 24 delante de Paques, los ataques de las avanzadas fueron vigorosamente rechazadas varias veces. Hoy el general Verder avanza con tres brigadas y ataca la retaguardia enemiga cerca de Paques. El enemigo ha perdido 300 ó 400 hombres, entre muertos y heridos; nuestras pérdidas, cinco hombres.

LONDRES, 27. Los prusianos quedan en las cercanías de Evreuse y tienen algunas fuerzas en el valle de Eure. Esta mañana fueron rechazados del lado de Villers en Vixin por los guardias móviles, que después fueron precisados á retirarse delante de fuerzas superiores.

RUAN, 27. Afirrase que Amiens ha sido ocupado esta mañana por 70.000 prusianos, y que la batalla ha empezado otra vez hoy. TOURS, 28. Algunos combates bastante vivos han tenido lugar esta mañana en las avanzadas del ejército del Loira, entre Montargis y Pithiviers. El enemigo ha sido sucesivamente rechazado sobre varios puntos. Numerosos prisioneros y un cañón han caído en nuestro poder.

TOURS, 28. Ayer hasta la noche hubo combate entre el primer ejército y el ejército francés del Norte. Los franceses, con fuerzas superiores, han sido rechazados de las posiciones que habían tomado en Amiens. Un batallón de marineros ha sido destruido por un regimiento de húsares. Las pérdidas de los alemanes son de bastante consideración.

En provincias

De Barcelona

Noticias de origen alemán. BARCELONA. (Sábado, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias: «El Gran Cuartel alemán telegrafía con fecha 27 desde Rotterdam: En el campo de batalla del Oeste (Francia), cerca de San Hilario, departamento de Couzair, los franceses han emprendido un ataque con fuerzas importantes que fueron rechazadas con grandes pérdidas para ellos. Rotterdam.—En el Este (Polonia rusa), entre Lodz y Lowiez, el primero, segundo y parte del quinto Cuerpo de ejército rusos sufrieron pérdidas enormes por las tropas del general von Mackensen. Además de muchos muertos y heridos, los rusos perdieron 40.000 hombres, cañones, ametralladoras, carros de municiones y demás efectos militares. Constantinopla.—Los turcos han pasado ya el Canal de Suez. Las autoridades civiles han huido de Port-Said y de Suez. Las tropas indígenas de las cercanías del Canal de Suez se han sublevado contra los ingleses, matando á gran número de ellos. Rotterdam.—En Persia es inminente la declaración de guerra á Rusia. Se dice que se está preparando allí una movilización parcial. Rotterdam.—El acorazado inglés «Bulwark», que voló, lo fué por causa desconocida. Los alemanes nada tuvieron que ver con ello.»

En Vigo

Lo que dicen unos viajeros. VIGO. (Sábado, tarde.) Personas llegadas de Portugal dicen que son extremadas las precauciones que allí se han adoptado, pues el decreto de movilización para enviar fuerzas al teatro de la guerra ha causado gran expectación. También dicen que, aunque el Gobierno lo ha ocultado, se sabe que del escuadrón que formaba parte del primer envío de fuerzas á Africa, tan sólo han quedado el capitán, al cual se le tuvo que amputar un brazo, y un soldado, pues el resto fué diezmado por los negros rebeldes.

En Cádiz

El «Isla de Panay». CADIZ. (Sábado, tarde.) Ha llegado de Fernando Poo el vapor correo «Isla de Panay», habiendo corrido durante la travesía un duro temporal, que le produjo ligeras averías. Al salir de Bata para Santa Isabel el «Isla de Panay» fué detenido por un crucero francés y se llevó á un pasajero alemán. Antes de que el vapor correo llegase á Río de Oro, un crucero inglés le ordenó que se detuviese, y los oficiales que pasaron á bordo hicieron prisioneros á cuatro alemanes más, y respetaron á otros que iban provistos de salvoconductos de la autoridad inglesa de Duala, por pertenecer á la Cruz Roja. En la factoría de Río de Oro no ocurrió novedad. Los moros de aquella región permanecen tranquilos. Vienen en el «Isla de Panay» el subgobernador de Bata D. José Milón y el capitán de Ingenieros Sr. Vilalta, que pertenece á la Comisión de límites. Esta Comisión tuvo que suspender sus trabajos por causa de la guerra. También han llegado en dicho vapor el doctor Waldá, director del hospital alemán de Duala, con su señora é hija; el doctor Pittier, jefe de servicio del ferrocarril del Camerún, seis enfermeras del mencionado hospital y otros alemanes con sus familias, que llevan pasaportes ingleses.

Los doctores y enfermeras seguirán el viaje hasta Barcelona, desde donde procuran volver a Alemania por la vía de Génova.

Noticias de Gibraltar

Buena presa. ALGECIRAS. (Sábado, noche.) El Tribunal Superior de Gibraltar ha declarado buena presa el cargamento intervenido en el vapor Perugio.

Contrabando de guerra. El gran buque mercante detenido ayer, al que me refería en un telegrama, es de nacionalidad italiana.

Conducido al puerto de Gibraltar, se comprobó que su cargamento era de trigo y cobre. Como este metal está declarado contrabando de guerra, se le obligará a desembarcarlo.

Para los huérfanos de la guerra. En todos los establecimientos importantes de Gibraltar han colocado cajas colectoras con destino a la suscripción para los heridos y los huérfanos de la guerra, lo que está dando excelentes resultados.

Los primeros auxilios. En el salón de la Bolsa de Gibraltar se ha dado una conferencia por el doctor Pedro Lyons, dedicada a señoras y señoritas.

Disertó brillantemente sobre el tema «Auxilios elementales a los heridos y accidentados». La concurrencia que asistió fue numerosa y selecta.

La pérdida del «Bulwark». Ha causado gran sentimiento en Gibraltar la pérdida del dreadnought Bulwark, creyéndose por algunos que resulta misteriosa la causa a que se atribuye la explosión.

Fue construido este buque en 1904; media 400 pies de longitud; su capacidad era de 15.000 toneladas; fuerza, de 15.000 caballos; andar, 19 nudos; montaba doce cañones de doce pulgadas; y diez y seis de otras clases; el coste fue de un millón de libras.

De los setecientos ochenta hombres de la tripulación, solamente se han salvado catorce. La Prensa de Gibraltar dedica patrióticos y sentidos discursos a los marinos muertos.

En San Sebastián

El señor Quiñones de León. SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) El Sr. Quiñones de León, que llegó de Burdeos, ha salido en el expreso para Madrid.

En Madrid

En la Embajada de Austria

Nota oficial. Los resultados hasta ahora obtenidos con la suscripción del empréstito de guerra de Austria-Hungría son en extremo favorables. Hasta el medio día del 26 del corriente había 250 millones, aproximadamente, suscritos.

De la colonia francesa

Les dames de la colonie française qui travaillent pour les soldats sont informées que une réunion aura lieu le mercredi 2 décembre à tres heures et demie au Cercle Français, Principe, 17.—Le Comité.

LOS TEATROS

«LA CRISIS DEL MATRIMONIO»

Cervantes.—Los señores Perrin y Palacios, autores de la comedia en dos actos que con el título de La crisis del matrimonio se estrenó anoche en este coliseo, sufrieron una equivocación, que lamentamos.

El que las niñas casaderas de la clase media encuentren mayores dificultades para contraer matrimonio que las nacidas en cunas aristocráticas o las pertenecientes a las clases populares, no es un problema exclusivamente actual, como del desarrollo y del diálogo de la nueva comedia parece deducirse, sino que debió surgir a la quinta o la sexta recolección de la manzana del árbol del Paraíso, si, como es de suponer, era un manzano de óptimos frutos y modelo de los de su clase.

De modo que siendo el conflicto tan añejo, ofrece enormes dificultades el llevarlo a la escena con la aspiración de hacerlo tema de estudio de la vida real.

¿Qué duda cabe que tal problema resulta en todos los hogares el más transcendental de la vida? Pero por su misma transcendencia tiene una intimidad tan recogida, tan casera, son tan personales, tan privados los medios que se emplean para tratar de resolverlo, que únicamente la santa alegría, la saludable risa lo puede pasar por la escena sin herir susceptibilidades colectivas.

Por estas consideraciones, nos atrevemos a aventurar que la mayoría de los espectadores que anoche fueron a escuchar la comedia de los Sres. Perrin y Palacios se dispusieron a seguir regocijados las peripecias de un disparatado hecho con gracia en las situaciones y en el diálogo y no a oír lamentaciones de sobra sabidas y presenciar conflictos que no existen, como lo demuestra el mismo desenlace.

Se equivocaron los Sres. Perrin y Palacios en la elección de asunto y han perdido el tiempo por esta causa, llevando a la escena una obra que de modo rotundo falló el público en sentido desfavorable para los aplaudidos autores.

En la representación de La crisis del matrimonio sobresalió el Sr. Simó Raso. Cumplición acertadamente las Sras. Roca, Toscana y López, señoritas Lombra, Valdivia y Calvo, y los Sres. Molinero, Aguirre y Marchante.

Los demás, ajustados. De la labor del Sr. Meseguer no hablamos, porque el personaje que representa en la obra es completamente falso y no sería justo achacar a tan estimable artista lo que debe cargarse en la cuenta de los autores.

J. DEL C. Ministerio de Cultura

ACETILLAS

Princesa.—Habiéndose agotado todas las localidades para la función inaugural, que se verificará el lunes 30, a partir de ayer se despatchan billetes en contaduría para todas las funciones de la próxima semana, en que se representará el drama de D. Eduardo Marquina, titulado Las flores de Aragón.

Zaruela.—Hoy domingo por la tarde se pondrán en escena en este teatro, a las cuatro y cuarto, Maruxa; a las seis y cuarto, Las golondrinas, que cantará el eminente barítono Sagi-Barba.

Por la noche, a las diez, en sección sencilla, la opereta nueva de gran éxito El príncipe bohemio, y a las once, en sección doble, la obra de enorme éxito La vida breve.

Mañana se celebrará una gran función, a precios populares, representándose las obras de mayor éxito.

Price.—El domingo se despedirá la notable compañía española de ópera que tan brillante campaña ha realizado, con un magnífico programa, para corresponder a las muchas simpatías que logró alcanzar del público, que tan manifiesta predilección supo demostrarle. Por la tarde se cantará La Favorita, por las señoras Kosta y Morelli y Sras. Mulleras, Vela y Massiá, y el prólogo de I Plagiacci, por el barítono Valls.

Por la noche, la ópera Marina, por Rosario D'Orly y los Sres. Elias, De Ghery y Massiá, terminando el espectáculo con un selectísimo concierto, cantando la Sra. Orduña la romanza de la zarzuela Bohemios, la señora Toñé, la de la ópera Un ballo in maschera; la Srta. Kosta, la carcelera de Las hijas del Zebedeo; el Sr. Mulleras, la romanza de Giocondo, Celo a mare, y el Sr. Valls, Eri-tu, de Un ballo in maschera. Completará el espectáculo la obertura de Tannhäuser, que interpretará la orquesta a la terminación de Marina y que dirigirá el eminente maestro Baratta.

Apolo.—Hoy domingo se verificarán en este teatro tres secciones dobles, tomando parte en las tres la celebradísima canzonetista Adelita Lulú, que con tan gran éxito viene actuando desde el pasado miércoles. Los programas de las tres secciones dobles son los siguientes:

A las cuatro, ¡Te la debo, Santa Rita!, Adelita Lulú y La sombra del molino. A las seis y cuarto, La primera conquista, Adelita Lulú y La Venus de piedra, y a las diez, El tren de lujo, Adelita Lulú y La sombra del molino.

Adelita Lulú, que ha sido contratada sólo por diez funciones, por compromisos contraídos con anterioridad a este contrato, celebrará en la próxima semana sus funciones de beneficio y despedida.

Martin.—Hoy domingo se representarán en este teatro, a las cuatro, El quinqué de Petronilo, que sigue proporcionando llenos rebosantes. En la sección de las cinco, Serafina la Rubiales; a las seis y cuarto, Los traperos de Madrid; a las siete y cuarto, La mala sombra desempeñando el papel de Curro Meloja, Pepe Ontiveros.

A las nueve y cuarto, El quinqué de Petronilo, La reina mora y El quinqué de Petronilo.

Mañana, en la sección de las once y tres cuartos, se pondrá en escena El quinqué de Petronilo.

CINES Y VARIETES

GRAN TEATRO Y CINEMA X

Exito formidable y grandioso

NERON Y AGRIPINA

Hoy sensacional estreno

LOS CIEN DIAS DE UN IMPERIO

La situación en Méjico

Carranza en Veracruz.

VERACRUZ, 28. El general Carranza ha salido de Córdoba, llegando a este puerto.

La devolución del puerto de Veracruz.

Por telegramas recibidos en Madrid se sabe que, terminados los convenios para la desocupación del puerto de Veracruz por las fuerzas norteamericanas, el 23 del actual, a la una del día, las fuerzas constitucionales mejicanas, al mando del general Cándido Aguilar, gobernador y comandante militar de Veracruz, avanzaron hacia la ciudad, viniendo de la Laguna de los Cochos, al mismo tiempo que las fuerzas americanas, en correcta formación, se dirigían al mar a ocupar las lanchas que debían conducir a los acorazados fondeados en la bahía.

Al frente de las fuerzas mejicanas marchaba a caballo el general Cándido Aguilar, acompañado del subsecretario de Relaciones Exteriores, licenciado D. Isidro Fabela; el general Aguilar llevaba en la mano una gran bandera mejicana, que, sin cesar, era aclamada por la muchedumbre, y en los momentos en que dicho general llegó al Palacio Municipal del puerto, el último soldado americano había abandonado el territorio mejicano. No se registró el más leve incidente desagradable, y la multitud se limitó a dar incansantes vivas a Méjico, al Sr. Carranza y al general Aguilar.

Desde los balcones del Palacio Municipal dirigieron la palabra al pueblo, que los aplaudía frenéticamente, el mismo general Aguilar y los licenciados Fabela, subsecretario de Relaciones Exteriores, y Sánchez Pontón, secretario del Gobierno del distrito federal.

Para tomar posesión material del puerto recuperado, el Sr. Carranza, encargado del Poder ejecutivo de Méjico, llegó a Veracruz el 26 del actual, a las cuatro de la tarde, siendo aclamado por la población.

EL CAFETO

CAFE Y BOMBONES.—FUENCARRAL, 33

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 29 de noviembre de 1864.

MALAGA, 28. Hay noticias de Melilla, que alcanzan al 17 del actual. Ni en la plaza, ni el campo ocurría novedad, siguiendo los trabajos sin que fuese maltratada nuestra guarnición.

SAN FERNANDO, 28. Ha entrado el vapor Isabel II, y anoche salió la goleta Consuelo para Tánger y Rabat.

MURCIA, 28. Ha habido un choque de trenes en el kilómetro 417, sin que haya ocurrido desgracia personal.

ANDALUCIA

El correo de Ceuta.

ALGECIRAS. (Sábado, noche.) Ha llegado el vapor correo de Ceuta.

De este buque ha desembarcado numeroso pasaje, entre el que figuraban muchos oficiales y soldados convalescentes, que marchan a sus casas en uso de licencia.

El crucero «Reina Regente».

ALMERIA. (Sábado, noche.) Esta tarde ha fondeado el Reina Regente, que procede de Valencia.

Lo manda el capitán de navío D. Emiliano Enriquez, y tiene una dotación de 452 hombres; además lleva 57 aspirantes, que realizan un viaje de prácticas.

Numeroso público presenció su entrada en el puerto.

Permanecerá aquí cuatro días.

Salteadores rechazados.

SEVILLA. (Sábado, noche.) La finca llamada Santa Bárbara, situada en los alrededores de la ciudad, ha sido asaltada por tres bandidos, que se proponían saquearla.

El capataz Manuel Montagán García trató de defenderse con la carabina, y recibió una puñalada en la cara, además de recibir herido en la cabeza.

Los obreros que trabajaban en la huerta acudieron en defensa del capataz, y los salteadores huyeron, haciendo varios disparos contra los trabajadores para contener su persecución.

Uno de los asaltantes debió resultar en la colisión herido de importancia, porque dejó un reguero de sangre abundante.

Una huelga.

En el pueblo de Umbrete han ocurrido disturbios a causa de la huelga.

Las mujeres que recorrian los cortijos se alborotaron a causa de que una compañera resultó lesionada en una ingle, durante una refriega que sostuvieron con los guardas rurales.

Intervino la Guardia Civil, y logró disolver los grupos de mujeres.

Homenaje a Rodrigo Caro.

Una Comisión del pueblo de Utrera, presidida por el alcalde, ha visitado a las autoridades para darles cuenta de los actos que como homenaje a la memoria de Rodrigo Caro preparan los hermanos Sres. Quintero.

Se procederá a descubrir la estatua de Rodrigo Caro y al traslado de los restos mortales del célebre poeta desde la Universidad, donde reposan, a la parroquia de Santa María del pueblo de Utrera.

Además, el Ayuntamiento de esta villa organiza varios actos en obsequio de los celebrados autores sevillanos.

Aguas de Cabreiroá

Diabéticos, tomadlas sin descanso.

ARAGON

La feria de San Andrés.

HUESCA. (Sábado, noche.) Ha sorprendido la animación inusitada que se observa en la feria de ganados, y que no se esperaba por las circunstancias económicas por que atraviesa esta región.

Se debe la animación a la presencia de negociantes de otras regiones.

Las muletas de recio han sido adquiridas a 600 pesetas.

Ha continuado la adquisición de caballos en grande escala, pagándose los muchos acaparadores que los compran a precios elevados. Se calcula en setecientos el número de transacciones que de este ganado se han ultimado, y continúan las operaciones, pues está el ganado abundante.

Se considera que en el día hoy habrá estado el ferrial en su auge.

La mayoría del ganado vacuno presentado ha sido adquirido a precios remuneradores, por faltar las existencias a los abastecedores.

Por ferrocarril y con diferentes destinos salieron hoy 40 vagones de ganados, que, sumados a las expediciones anteriores, hacen un total de 76.

Timador detenido.

La Policía ha detenido a un individuo que por el procedimiento del sobre quiso dar un timo de 500 pesetas.

Belmonte cazando.

En un monte próximo, y tomando parte en una cacería de conejos, se encuentra el diestro Belmonte, acompañado de D. Justo Martínez y otros aficionados madrileños al sport cinegético.

CATALUNA

La salud pública.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) El total de defunciones registradas ayer por toda clase de enfermedades fué de 85, y por la epidemia 43.

Las invasiones denunciadas fueron 109.

En opinión de los técnicos, la epidemia tiende a decrecer.

—Han empezado los trabajos para la sustitución de las cañerías conductoras del agua de Moncada, desde el mismo manantial.

Se calcula que la obra tardará cuatro meses en estar terminada.

Las cañerías nuevas serán de cemento armado, contra la opinión de los técnicos de la Comisión, que abogaban por que fueran de hierro.

Huelga.

El Sindicato obrero de cilindreadores y aprestadores ha acordado declarar la huelga, por solidaridad, en la fábrica de hilados y tejidos de D. Francisco Rusca, de San Martín de Provensals.

El motivo de la huelga es que han sido despedidos cuatro obreros.

La huelga durará hasta que sean de nuevo reintegrados al trabajo.

En la reunión se aprobó una cuota de sesenta céntimos semanales, por los obreros del oficio, para socorrer a los huelguistas.

Hallazgo de un cadáver.

Ha aparecido en la playa el cadáver del patrón de la barca que naufragó frente a la barrriada de Casa Antúnez durante los últimos temporales.

Prohibición gubernativa.

Se ha prohibido la entrada, en Barcelona, de carnes de cerdo sacrificados fuera de la misma.

Para autorizar su entrada es precisa la presentación de un certificado firmado por el alcalde y veterinario de la población donde se sacrificó.

Las Cámaras Agrícolas.

Mañana empezará en Tarragona la Asamblea de Cámaras agrícolas de España.

La presidirá el Sr. Elias de Molins, quien ha salido hoy para aquella ciudad.

SEÑORAS

Ultimos modelos en abrigos, vestidos, capas y salidas de teatro. «Fashionable House». Principe, 13, entr.º

GALICIA

Agresión a un abogado.

TUY. (Sábado, noche.) Entrando hoy en el Juzgado municipal el abogado D. Emilio Sias para intervenir en un juicio, fué agredido inopinadamente con una manopla en la sien izquierda por el vendedor de periódicos Leopoldo Moreira Conde.

La lesión es grave y la indignación es general.

Se supone que el agresor ha obrado por mandato de otro.

Se comenta que el agresor continúe en libertad.

Ex ministro portugués en libertad.

VIGO. (Sábado, noche.) Comunican de Portugal que ayer fué puesto en libertad el ex ministro monárquico doctor Castelo Branco, que se hallaba preso en la cárcel de Lisboa desde los últimos sucesos.

Ha sido desterrado por un año de Lisboa.

NAVARRA

Los sucesos de Viana.—Todos absueltos.

PAMPLONA. (Sábado, noche.) Ha terminado la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos desarrollados en Viana, cuando por diferencias políticas se suscitó una reyerta entre dos bandos.

El acusador privado y el fiscal retiraron la acusación para diez y ocho de los procesados, manteniéndola contra otros tres.

Siguió la vista y pronunciaron sus discursos el fiscal, el acusador y el defensor de los procesados.

Hizo el resumen el presidente de la Sala, don Alberto Aparicio, y el Jurado se retiró a deliberar.

Poco después fué leído el veredicto, por el que el Jurado declaraba la inculpabilidad de los procesados.

El fiscal pidió revisión de la causa ante nuevo Jurado, lo que fué negado por la Sala, declarando absueltos a los acusados, y las costas, de oficio.

Se elogió el acierto con que dirigió los debates el presidente del Tribunal.

VALENCIA

La huelga de Alcoy.

ALICANTE. (Sábado, noche.) Las impresiones que se reciben de la huelga de Alcoy no son favorables.

Esta noche se han realizado nuevas negociaciones, manteniendo los fabricantes señores Sanz y Carbonell el compromiso de volver a admitir a la mitad de los antiguos operarios que se declararon en huelga, y los demás patronos, por su parte, se obligaban a colocar a la otra mitad.

Cuando se creía que esta fórmula daría completa satisfacción a los obreros, puesto que no quedaban obreros sin colocación, las Juntas directivas de las Sociedades obreras y la Comisión de huelga han manifestado que no pueden aceptar la fórmula, por estimarla vejatoria para la dignidad del proletariado.

La actitud de los obreros es muy coméntada.

En Alcoy el orden es perfecto.

Campaña sanitaria.

VALENCIA. (Sábado, noche.) El gobernador civil, de acuerdo con el inspector de Sanidad provincial, y secundado por el personal técnico, ha emprendido una campaña de higienización en la provincia, para lo que realiza diariamente algunas visitas.

Hoy ha estado en la presa de las aguas potables que abastecen Valencia y en los pueblos de Cuart de Poblet y Manises.

En ambos pueblos hizo reunir al respetivo Ayuntamiento y excitó el celo de los concejales para que atiendan con preferencia las cuestiones de Sanidad.

Conferencias biológicas.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Se ha celebrado la última sesión de las conferencias biológicas por el padre Prijuola, director del Observatorio del Ebro.

En el paraninfo de la Universidad se reunieron dos mil intelectuales valencianos.

Refutó algunos extremos del conferenciante el vicerrector, D. Luis Bermejo, que hizo una hermosa síntesis de los trabajos sobre coloides y emulsiones.

El Sr. Bermejo fué ovacionado.

La huelga de metalúrgicos.—Impresiones pesimistas.

ALICANTE. (Domingo, mañana.) Ha quedado concertada para mañana la entrevista que se preparaba entre la Comisión de huelguistas metalúrgicos y los propietarios de la fundición Aznar.

El gobernador muéstrase pesimista, pues duda encontrar arreglo después de las incantes gestiones realizadas para resolver satisfactoriamente este conflicto, que lleva ya dos meses de duración.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

CASTELLON. En breve debutará en el teatro Principal la notable compañía de Nieves Suárez.

ALBACETE. En el Teatro-Circo ha debutado la compañía que dirige el primer actor D. Cecilio Rodríguez de la Vega.

HUESCA. Copiamos de El Porvenir, de Huesca:

«De las obras elegidas para representarlas en nuestro coliseo la notable compañía Comendador Montenegro, ha sido excluida de la tanda de abono Las pecadoras, ante las insistentes súplicas de varios abonados.

La Empresa resistióse al principio a acceder a tales ruegos, por atender a que Las pecadoras era estreno que ha obtenido éxitos ruidosos y había sido anunciada para figurar en una de las funciones de abono; pero por fin se vió precisada a quitarla de la lista y sustituirla, según se dice, por Mi papá, obra que los inteligentes que la han visto reputan de admirable, de preciosa joya artística.»

BADAJOS. En el teatro López de Ayala está haciendo una brillantísima temporada la hermosa y notable tiple Eva López.

ALCOY. Se anuncia el debut de la compañía que dirige el notable primer actor Vicente Aparici.

Dicha compañía la componen las tiples Vicenta Bonastre, María Lacalle, Wenceslada Pajares, Isabel Tomás, Concha Boix, Concha Ripoll, Amparo Monreal, y los actores, además del director, Antonio Ripoll, Leopoldo Delgado, Enrique Alevo, Daniel Alberich, Luis Borl, Eduardo Huguet y Manuel Garcia.

Además del repertorio, en que figuran las obras de más éxito estrenadas, se anuncian los estrenos de Las musas latinas, Los apaches de París, Sueño de Pierrot, El Príncipe bohemio, Maruxa, La Venus de piedra, La España de pandereta, El tango argentino, La gentusa, La suerte de la fea y otras.

AVISOS UTILES

LA MAYOR IMPORTANCIA Y MEJOR GARANTIA DEL COMPUESTO ARSENICAL ES QUE CURA LA AVARIOSIS RADICALMENTE. ESTO ESTA PLENAMENTE COMPROBADO POR LA REACCION WASSERMANN Y PORQUE TODOS LOS ENFERMOS CURADOS NO HAN PRESENTADO LA MENOR «RECIDIVA» DESPUES DE LOS CUATRO ANOS.

MERMELADAS ULECIA.—LOGROÑO

BUEN NEGOCIO

Se traspasa estable, once vacas holandesas, jóvenes y sanas, con contrato de sesenta azumbres diarias colocadas.—Informará DON HIPOLITO OLALLA, San Andrés, 18.

LOS TOS

que tengan TOS tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparecen la tos al concluir la primera caja. Pídanse en las Farmacias.

Tos garganta, Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

LA CENTRAL.—Pídanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.º 903.

La salud en peligro

Tomar alimentos sanos y garantizados. Los Chocolates Zorraquino son todos de sólo cacao y azúcar superiores.

Preguntar en el Laboratorio Municipal de esta corte.

JUGO PURO DE CARNE DE BUEY ASOCIADO A LA HEMOGLOBINA RECONSTITUYENTE ENERGICO Y DE SABOR TAN AGRADABLE QUE LOS NIÑOS LO RECLAMAN DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS. ANEMIA COLORES PÁLIDOS NEURASTENIA DEBILIDAD GENERAL TUBERCULOSIS CONVALESCENCIAS. MUSCULOSINE BILA. AGENTES GENERALES PARA ESPAÑA: S.º BASCANS Y G. SALINAS, CLARIS, 111. BARCELONA

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
29 de noviembre de 1864.

Hoy se ha reunido el Jurado que tenía la comisión de examinar la zarzuela *El tenor modelo*, cuya representación había sido prohibida. Este Jurado se hallaba compuesto de los Sres. Tamayo, Catalina, Fernández Guerra, Rico y Amat y Selgas.

El Jurado, según parece, ha estimado acertada la información elevada á Su Majestad por el censor de teatros, y oportuna la determinación del gobernador de la provincia de Madrid acerca de la suspensión de las representaciones; pero cree que podrá alzarse ésta, siempre que se hagan algunas ligeras correcciones en el libro y dando algunas instrucciones á los actores para que en la representación no marquen demasiado ciertas frases.

Esto hemos oído; pero no podemos asegurarlo.

PARA MAÑANA

Calendario y sanitoral

Lunes 30 de noviembre de 1914.

Salé el Sol á las 7.17.
Se pone á las 16.50.
Salé la Luna á las 15.7.
Se pone á las 5.11.

SANTORAL.— Santos Andrés, apóstol; Cástulo, Euprepes y el beato Juan de Padilla, mártires; Santos Troyano, obispo, Constantino y Zósimo, confesores, y Santas Maura y Justina, vírgenes y mártires.

SAN TROYANO, obispo y confesor.
Los autores apóstoles dicen nada acerca de este santo.

Sin expresar patria, ni primeros años de Troyano, dice el padre Rivadeneira, que en el año 511 fué consagrado obispo de Santes, en la segunda Aquitania.

San Gregorio de Tours dice que fué célebre por sus virtudes y milagros.

Después de haber enriquecido á la Iglesia con sus virtudes y escritos, falleció el día 30 de noviembre del año 532.

El martirologio romano dice que sepultado en la tierra atestigua con muchos milagros que vive y reina en el cielo.

LA MEJOR MANTEQUILLA

PURA Y FRESCA

Preferida de los inteligentes, es la de «LOS PIRINEOS», Guernica. Se recibe fresca todos los días en casa de C. PRAST y Hermanos.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la presente semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 1 y 2 de diciembre.

Pago de créditos de Ultramar del señalamiento especial establecido por real orden de 5 de marzo de 1913, facturas pendientes de pago y corrientes de metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.

Días 3, 4 y 5.

Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial, en metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de id. id. del señalamiento corriente, en metálico, hasta el núm. 95.200.

Idem id. id. en efectos, hasta el número 95.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.887.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.049.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.426.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.432.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 9.981.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1893 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.489.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas

y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.489.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

Junta provincial de protección á la infancia y represión de la mendicidad

Durante el mes de octubre último han ingresado en esta Junta, por el 5 por 100 sobre los espectáculos públicos, las siguientes cantidades:

Plaza de Toros, 2.718,06; Español, 345,57; Comedia, 986,23; Apolo, 1.968,83; Zarzuela, 2.432,29; Price, 1.136,16; Lara, 989,35; Novedades, 922,69; Gran Teatro, 535,22; Cómico, 913,57; Eslava, 1.851,10; Martin, 987,09; Cervantes, 654,91; Romea, 168,68; Alvarez Quintero, 559,81; Coliseo Imperial, 368,42; Príncipe Alfonso, 211,62; Infanta Isabel, 206,77; Gran Vía, 307,82; Nuevo, 141,40; Madrileño, 376,19; Lo Rat Penat, 108,38; Benavente, 165,75; Salón Regio, 328,35; Cinema X, 178,03; Salón Chanteller, 318,05; Lux Edén, 40,38; Ideal Polistilo, 1,12; Edison Cinema, 17,99; Triandón Palace, 368,22; Salón Doré, 351,51; Hernani, 6,71; Royalty, 338,98; Hispano-Francés número 1, 55,24; Hispano-Francés número 2, 137,66; Palacio de Proyecciones, 79,92; Retiro, 103,70; El Niágara, Petit Cinema, 154,78; Frontón Central, 201,13; Parque Zoológico, 16,53; El Paraíso, 2,76; Cinema Las Delicias, 19,05; Mundial Cinema, 10,71; Athletic Club, 10,80; Foot-ball Club, 47,70; Sociedad Gimnástica Española, 8,60; donativo de la Plaza de Toros, 500. Total, pesetas 22.350,63.

Durante este mismo mes de octubre se han satisfecho los gastos siguientes:

Gastos de asilados en Vallehermoso, 10.211 pesetas 94 céntimos; pensiones de los asilados en asilos particulares, 6.134,75; Albergue Fernández Latorre, 111,62; socorros de lactancias, 2.644,32; bonos de comidas, socorros en metálico, alquiler de oficinas de la Junta y otros menores, 2.121,03. Total, 21.223,66. En el Asilo de Vallehermoso tiene recogidos la Junta 84 ancianos, 74 ancianas, 197 niños y 84 niñas. Total, 439. En otros asilos particulares, 15 ancianos, 27 ancianas, 6 niños y 219 niñas; en total, 267, por los que paga una pensión de 0,75 pesetas por cada uno. En junto, 706 asilados. Ha concedido 170 lactancias y ha dado de comer diariamente á 260 pobres, además de algún socorro en metálico y pago de medios billetes de caridad á algunos pobres para trasladarse á sus respectivos pueblos.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto concediendo libertad condicional á los penados que se mencionan.

—Reales órdenes nombrando para los Registros de la Propiedad que se indican á los señores que se mencionan.

GUERRA.— Reales órdenes disponiendo se devuelvan á los individuos que se mencionan las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

—Otras idem id. id. las cantidades que se mencionan, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de su servicio en filas.

ADMINISTRACION CENTRAL.— Hacienda.—Subsecretaría.—Relación de los términos municipales cuyos Registros fiscales de las riquezas rústica y pecuaria registrarán en el próximo año en las provincias de Albacete, Alicante, Cádiz, Ciudad Real, Córdoba, Jaén, Madrid y Toledo.

Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Aguas.—Autorizando á la Sociedad de explotación de aguas del barranco de la Vica ó del Empedrado para alumbrar aguas en dicho barranco, en término municipal de la Matanza (Tenerife Canarias).

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas á la salud y elaborado á la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, tel. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador á disposición de los clientes.

Establo y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible á todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes.

Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Kefir.

Tel. 4.168, Montera, 12, La India, tel. 4.168.

CASA DE MODA

CASA REAL



A las diez de la mañana salió el Rey para La Granja, con el marqués de Viana y el conde de Maceda. Pasará la tarde en Riofrio, viendo la abundancia de reses en aquel importante cazadero.

Los gamos se han multiplicado de modo considerable.

En los días 1, 2 y 3 de diciembre se visitará en el Colegio del Sagrado Corazón la exposición de prendas del Ropero de Santa Victoria. Al acto inaugural no asistirá la Reina, por su luto.

Su Majestad la Reina se propone estar en La Granja tan sólo una semana.

La Reina doña Cristina se quedará en Madrid con sus augustos nietos.

Vida universitaria

Universidad nueva de modelo viejo.

La instauración de una Universidad en una lación cualquiera produce necesariamente un complejo de fenómenos, ya sociales, ya estadísticas, cuyo análisis me conviene hacer ahora.

Un buen ciudadano indolente se alegrará como patriota viendo firmado por el Rey aquel precepto que instaura la Universidad en su país; aunque bien se le alcance la dificultad de su función en el arranque de la nueva vida, no perderá la fe en aquella institución que ennoblece á su Patria. Pasarán generaciones, y el ciudadano similar de aquél se dará por satisfecho, cuanto á la heráldica intelectual de su tierra nativa, mediante esta afirmación: «Tiene Universidad.» Tal es el promedio de la gente, masa optimista fácil de contentar con apariencias; temible sólo en los conflictos que amenazan con la muerte ó con el hambre.

Crimen de Estado es fiar el mal gobierno en la ignavia de esta buena gente; deben, quienes mandan la sociedad, atender á la necesidad social sin que el pueblo dicte el modo de satisfacerla, ni aun vigile con celo inteligente los remedios que aplican los gobernantes.

Pero improvisar una Universidad es obra difícil; no se hallan las personas y cosas docentes tan amadas como convendría para cumplir el precepto respectivo de la ley. Entonces se ofrecen al Gobierno personas con ciertas condiciones de aptitud legal para la función docente de la nueva Escuela; cabrá asegurar, casi en absoluto, que, sometidos á juicio contradictorio aquellos que se prestan á dar el arranque—precisamente lo más árduo de una nueva institución—, no todos ni los más triunfarán; existe ya contra ellos la presunción de que, en el instante de su ofrecimiento, no habían triunfado aún; pero por la impaciencia de comenzar son aceptados, perciben retribución, obtienen socialmente honor y ventaja; existe ya en ellos un interés creado, el cual pugnará mientras pueda con el interés público, que es conferir la función docente á los más aptos para ella.

La nueva Universidad, durante ese régimen interino, que los favorecidos en él y sus valedores trabajarán por prolongarlo cuanto pudieren, padecerá estrechez de horizontes; no suele haber en una ciudad que no tenía dentro de sí altos estudios, número bastante de hombres aptos para improvisar un Cuerpo docente como para una Universidad, aunque constase de una Facultad sola, si no han existido causas excepcionales que dirigiesen preferentemente las carreras de los hombres del país hacia aquella disciplina; y esta hipótesis es prácticamente inverosímil.

Pero tras estos intereses creados en un momento de urgencia, más encarecida por los interesados en ofrecer servicios que por la Sociedad para quien son, vendrán otros intereses creados también, y más apremiantes, porque más familiares, si no de pan, de posición definitiva dentro de la carrera que tienen. Los aspirantes á cátedras actuarán en el imperante con cuanta fuerza tengan, para lograr que aquellas cátedras creadas al crear la Universidad salgan á oposición.

Triunfarán en su empeño y aun en su prisa; habrá convocatorias y ejercicios, y, probablemente, más cátedras vacantes que hombres preparados para darlas bien; experiencia tenemos ya de oposiciones en donde han sido provistas muchas plazas juntamente.

Quedará ya satisfecha la vigente legalidad; pero si las costumbres administrativas persisten como hoy, desde aquel momento la Universidad nueva tendrá menos realidad universitaria que cuando enseñaban en ella los interinos indígenas. Los elegidos, ya seguros de por vida en las cátedras que obtuvieron, cuidarán inmediatamente de reparar fronteras suyas menos guarnecidas; dedicarán lo inexcusable á la obligación, que es la cátedra; lo demás, al propio gusto ó conveniencia. El triunfo de un instante suprimió para siempre su estímulo.

Hay en esta materia una rara paradoja que conviene mostrar á la conciencia pública: la más funesta rival de la enseñanza es la ciencia pura y superior.

Está siendo pésima costumbre de nuestro régimen oficial destinar los primeros años del profesor, no á enseñar, como resulta de su contrato con el Poder público, y como corresponde á la necesidad social cuya satisfacción ha motivado tantas precauciones, sino á aprender; la contradicción es enorme, pero es patente.

No sólo se da, repetidísimo, el caso de que, desde hace algunos años, todo catedrático, poco después de serlo, obtenga una pensión para Europa ó América con que, durante uno ó más cursos, deje sin satisfacer la necesidad

para que fué nombrado, sino que los Altos Estudios situados en Madrid, retienen, alguna vez como pretexto, según la malicia, las más veces con plena sinceridad, á muchos profesores que cobran del Tesoro público, no por aprender en la corte, sino por enseñar fuera de allí.

Este sería el porvenir de la nueva Universidad que yo anhelo ver en la entusiasmada Murcia, si al crear esa Escuela le fuese impuesto el tipo reglamentario actual; primeramente, un profesorado interino, que, cuando menos, tendría la ventaja de ser, casi en totalidad, amante del propio país como formado por indígenas; muy pronto, el desahucio de aquellos buenos murcianos doctos, por profesionales de carrera cerrada.

Y mientras todo esto sucediese, la enseñanza en la nueva Universidad se habría tornado de cosa primaria en accesoria, y su actuación caminaria, como en toda escuela estatista; no á saber, como á la sociedad conviene, sino á obtener un título previo para un sueldo, como conviene á unos cuantos.

Antes de publicar estas reflexiones mías, someto á mi conciencia estas preguntas:

¿Pueden las ideas que expuse días ha, ó éstas que hoy expongo, dañar la aspiración de Murcia? No.

¿Perjudicarán siquiera las aspiraciones de aquellos buenos murcianos, que no conozco, pero que seguramente existen, aspirantes á ser los primeros enseñadores, siquiera interinos, en la deseada Minerva de su patria? No; antes les hago el bien de prevenirles contra ilusiones optimistas; para curarles del pasado espejismo de Sevilla y Salamanca, les muestro la presente realidad de las Facultades erigidas en Barcelona, Valencia, Granada, Sevilla y Oviedo: nuevo personal y unos mezquinos sobresueldos empleadiles, que dicen acumulaciones; nada para los del país.

¿Voy contra los estudios superiores de catedráticos y no catedráticos? No, sino contra el desgobierno de cobrar por maestro y trabajar como discípulo; de ser oficialmente necesario tal sujeto en su cátedra, y que la necesidad quede sin satisfacer, con menosprecio de la sociedad, á quien servimos.

Estoy tranquilo; envío las cuartillas al periódico.

JUAN MONEVA Y PUYOL.

GRAN MUNDO

La condesa de Casa-Valencia y su hija la Srta. María Teresa Alcalá Galiano han regresado de San Sebastián.

—El general Milans del Bosch, que se encuentra ya repuesto, se marchará de nuevo en breve á Africa.

—Muy brillante estuvo anoche el teatro Real. Recordamos entre las damas que asistieron á la representación de *Otelo*, á la duquesa viuda de Sotomayor, marquesa de Campo-Fértil y señoras de Guillas, duquesa de Valencia, condesa de Aguilar y sus hijas, condesa de Campo-Alange, marquesas de Olivares, Caicedo, Atalayaucas, Amboage, Laguna, señoras y señoras de Dato, García Molinas, Esteban-Collantes, Semprún, Maquieira, Bermúdez de Castro, Suárez Inclán, Tolosa, Jordán de Urries, Gómez Barzanallana, Altuna, Delgado, Alcázar y Mitjans, etc.

—Mañana será el sexto aniversario de la muerte del malogrado conde de Palma del Rio, hijo de los duques de Híjar, á quienes reiteramos nuestro sentido pésame en tan triste fecha.

MADRIZZY

En el Centro Asturiano

Reparto de premios.

Ayer se celebró en el Centro Asturiano la apertura oficial del curso de 1914 á 1915 y el reparto de premios.

Obtuvieron premios 120 alumnos de los 687 matriculados.

Asistieron al solemne acto el gobernador civil, D. Eduardo Sanz Escartín; los señores D. Faustino Rodríguez San Pedro, D. Rafael Altamira, D. Manuel Cavanillas, diputado á Cortes por Villaviciosa; el vicepresidente D. Faustino Prieto Pazos y la Junta directiva.

Enviaron su adhesión y excusa los señores ministros de Instrucción pública, de Fomento y de la Gobernación, y el alcalde de Madrid, Sr. Prast.

Los Sres. Sanz Escartín, Rodríguez San Pedro y Altamira recorrieron las clases del Centro, enterándose de las asignaturas que se explican y del funcionamiento de la sección de enseñanza, saliendo altamente complacidos de la buena organización de este centro docente.

Un banquete.

La Comisión organizadora, compuesta de los Sres. Prieto y Pazos, el secretario, don Samuel Quintana; el secretario de estudios, D. Wenceslao García, y los Sres. Feito, Alvarez, Collar y Suárez, dieron una comida en el local social á las señoras y señores que componen el profesorado del Centro Asturiano.

Presidieron el gobernador civil, D. Angel Pulido y el Sr. Corujedo.

Asistieron al banquete, además de los profesores, numerosos socios y representantes de la Prensa.

El secretario, Sr. Quintana, leyó numerosas adhesiones, entre las que recordamos las de los Sres. Alvarez (D. Melquiades), presidente efectivo del Centro, y los señores D. Rafael María de Labra, conde de Revillagigedo, Peña Ramiro, Martínez Kleisser y Gamoneda, del ministro de Fomento y del alcalde de Madrid.

El Sr. Prieto Pazos leyó una expresiva carta de D. Melquiades Alvarez, que no asistió por impedírselo sus ocupaciones.

Después, el mismo señor ofreció el ho-

menaje á los dignos profesores de la Sociedad, ensalzando sus méritos, y dirigió un expresivo saludo á las personalidades que habían acudido al simpático acto.

El Sr. Sanz Escartín pronunció un elocuentísimo discurso, exhortando á la directiva del Centro á continuar por el camino emprendido.

Tributó calurosos elogios al profesorado, que tanto se ha sacrificado en bien del Centro, y aludió á los momentos actuales, en que la guerra europea hace que la ciencia, el amor al prójimo y la religión estén en quiebra.

Dedicó un sentido recuerdo á la hermosa tierra asturiana, cuna histórica de nuestra nacionalidad, solar de nuestras convicciones patrias, y terminó brindando por la prosperidad de Asturias y la grandeza de España.

El gobernador fué ovacionadísimo. El acto terminó en medio de gran entusiasmo.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato, á pesar de la festividad del día, concurrió esta mañana á su despacho oficial en la Presidencia.

Recibió á los periodistas, á quienes manifestó que los telegramas recibidos de Marruecos no acusan novedad.

Ayer, á última hora, recibió el Sr. Dato, acompañado del señor ministro de la Guerra, al general Miranda, encontrándole muy mejorado de su dolencia y levantado.

De continuar, como se espera, la mejoría, el señor ministro de Marina asistirá mañana á la Alta Cámara, con objeto de estar presente en la discusión del presupuesto de su departamento, iniciada ayer.

El Sr. Dato, refiriéndose á la lentitud con que se lleva la discusión del presupuesto de Fomento, declaraba á los periodistas que tenía que consignar, como ya lo hizo en la sesión de anteaer del Congreso y en las conversaciones que ha tenido con los representantes castellanos y catalanes, que no presentará el proyecto de ley que el Gobierno tiene anunciado con soluciones económicas, sin tener votados los presupuestos, y que cuanto más tiempo se invierta en la discusión del presupuesto, más se retrasará la presentación del proyecto aludido, porque es criterio de Gobierno, y que no modificará en modo alguno, ni por ningún motivo, no anteponer proyecto alguno á la discusión del presupuesto, el cual, por precepto constitucional, ha de empezar á regir en 1.º de enero.

«No quiero analizar—decía el Presidente— las causas á que responde la lentitud con que la discusión se lleva, porque respeto las intenciones de todos. Con el presupuesto no guarda relación directa el proyecto de soluciones económicas; mejor dicho, es independiente el uno del otro, porque el primero responde á las atenciones ordinarias, y no deben llevarse á otros problemas demandados por las circunstancias actuales, desde el momento en que se vota para un año.

Además, si se cree que el Gobierno tiene interés en cerrar el Parlamento, están en error los que así opinen. Hemos demostrado que no sentimos despojo al régimen parlamentario y que le guardamos aquellas consideraciones que le deben cuantos lo amamos.

Ya se ha cerrado el Parlamento inglés. Hoy, en Europa, sólo funciona el Parlamento español.»

Luego el Sr. Dato hizo sinceros elogios del artículo que, lleno de sensatez y diciendo que el Estado no debe hacerlo todo y que éste tiene que proceder con cautela, publica el señor Echegaray en un periódico de la mañana.

El Rey pasará el día de mañana en Toledo, y la semana siguiente, acompañado de la Reina, en La Granja.

Luego el Sr. Dato hizo sinceros elogios del artículo que, lleno de sensatez y diciendo que el Estado no debe hacerlo todo y que éste tiene que proceder con cautela, publica el señor Echegaray en un periódico de la mañana.

El Rey pasará el día de mañana en Toledo, y la semana siguiente, acompañado de la Reina, en La Granja.

CAFES ¿el mejor?

El Cafeto. Fusencarral, número 33.

CAMARA DE COMERCIO

La Cámara de Comercio celebró ayer sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Mate-sanz.

El señor presidente expuso ante el pleno los trabajos que realiza el Comité ejecutivo de Cámaras de Comercio, actualmente reunido para cumplimentar los acuerdos de la última Asamblea de Cámaras y estudiar los efectos económicos del actual conflicto europeo en España.

El secretario lee la sentencia dictada por el Juzgado de la Latina, condenando á las compañías de Tranvías de esta corte, en el pleito seguido por la Cámara contra las mismas, á satisfacer el recargo del 2 por 100 sobre la contribución que abonan al Tesoro, y que, como recurso permanente para el sostenimiento de las Cámaras de Comercio é Industria, prescribe la ley de 29 de junio de 1911.

Tomáronse los siguientes acuerdos: Apoyar las reclamaciones de varios grupos contra el arbitrio de apertura de establecimientos, así como estudiar el proyecto de reforma de dicho arbitrio, defendiendo los intereses del comercio madrileño.

Oponerse á la libre exportación de ganado porcino y en general á la de toda clase de ganados. Y como el encarecimiento de las mercaderías continúa, la Cámara deberá proseguir la campaña contra esta elevación de precios, que tiene su origen en una extraordinaria exportación de los artículos de primera necesidad.

Informar ante la Comisión permanente de pesas y medidas que actualmente estudia las reformas proyectadas en el vigente reglamento, exponiendo el criterio de esta Cámara sobre la reforma que debe hacerse.

Por último fueron aprobados los presupuestos de la Cámara para el año económico de 1915.

EN LOS MINISTERIOS

VIDA PARLAMENTARIA

FOMENTO

Por el despacho del ministro de Fomento no cesan de desfilarse Comisiones, diputados y senadores...

Una nutrida Comisión de veterinarios civiles y militares visitó al Sr. Ugarte para darle las gracias por el proyecto de ley de Epizootias.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

Se nombran fieles contrastes de pesas y medidas de las provincias de Barcelona, demarcación Este, a D. José Jalón...

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

Dela Casa Briou y C. Probadas. Inmejorable.

CASA DE LA VILLA

El alcalde ha firmado ayer la escritura de adquisición de la finca número 7 y 9 de la calle de Jaometrezo...

El derribo de la finca comenzará el día 1.º del próximo diciembre.

El diputado á Cortes por Madrid D. Roberto Castrovido, ha escrito al alcalde una afectuosa carta manifestándole que no pudo asistir á la reunión convocada por el Sr. Prast...

Han sido recogidos 35 mendigos que imploraban la caridad en la vía pública, siendo enviados á los pueblos de su naturaleza.

Bajo la presidencia del alcalde, Sr. Prast, se han reunido ayer representantes de la Cámara de la Propiedad, Cámara de Comercio, Círculo de la Unión Mercantil, Asociación de Ganaderos de España y otras entidades...

Se nombró una ponencia, compuesta de seis individuos, para que redacte el reglamento de la Cooperativa y formule las condiciones de la misma y forma de su constitución.

El teniente alcalde de la Inclusa Sr. Millán ha decomisado ayer gran cantidad de pan falta de peso.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 27, Día 28. Lists various financial instruments and their values.

EN EL CONGRESO

LA SESION

El Sr. González Besada abre la sesión á las tres de la tarde. En el banco azul, los ministros de la Gobernación é Instrucción pública.

Ruegos y preguntas.

El Sr. LOPO dirige un ruego al ministro de Hacienda.

El Sr. BELAUNDE se ocupa de la situación de los mineros asturianos residentes en el Norte de Francia, que sufren también las consecuencias de la guerra.

Pide al Gobierno que entable las negociaciones para repararlos, facilitándoles los medios necesarios.

El ministro de la GOBERNACION no duda que el ministro de Estado se ocupará de este asunto con el interés que el mismo reclama.

El Sr. CALDERON OZORES ruega la resolución de un expediente para mejoras en el Observatorio de la Coruña.

El Sr. CARRASCO se une al ruego del Sr. Calderón.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA promete mejorar las condiciones de aquel Observatorio.

El ministro de la GOBERNACION, contestando á ruegos del Sr. Barriobero, dice que el gobernador de Zaragoza ha puesto freno á los supuestos abusos de las Compañías de luz eléctrica de aquella población...

El Sr. BARRIOBERO dice que urge la resolución de los recursos, pues mientras tanto, las Compañías siguen realizando atropellos.

El Sr. SIMO pide que á los auxiliares femeninos del Cuerpo de Telégrafos que ingresarán en el año próximo no se les exija venir á Madrid para obtener el certificado de aptitud.

También denuncia abusos de un contratista de Valencia con las obreras encargadas de confeccionar el artículo contratado por aquél con agentes de un ejército extranjero.

Pide que en la Ley de Accidentes del trabajo se incluya á los obreros del campo.

El Sr. SANTA CRUZ une su ruego al del Sr. Simó.

El ministro de la GOBERNACION contesta que hoy ha firmado una disposición relacionada con la práctica de aptitud de los auxiliares femeninos.

En todo momento, se previene á los jefes de centro que tengan los aparatos á disposición de esas señoritas para que puedan practicar.

Se les facilitarán billetes de ida y vuelta y están dispuestos los servicios en la Escuela de Telégrafos de forma que el mismo día que lleguen podrán hacer el examen de aptitud.

Se hace una excepción con las de Baleares y Canarias por sus condiciones especiales, autorizándose á los jefes de aquellos centros para que puedan expedir los certificados de aptitud.

En cuanto á los abusos del contratista de Valencia dice que carece de medios legales para ello, y por lo que se refiere á la ley de Accidentes del trabajo, dice que cuando se discuta la reforma presentada se podrá tratar de ese asunto.

La higiene en Madrid.

Continúa la interpelación sobre la higiene en Madrid.

El Sr. FRANCOS RODRIGUEZ continúa su discurso. Se ocupa de la mortalidad, exponiendo cifras para demostrar que la clase de alimentación influye en aquélla.

Trata de la caridad, examinando su administración. Afirma que con el valor de los edificios de todas las instituciones benéficas diseminadas en Madrid se podría atender á la mendicidad y á evitar que mueran de hambre los niños.

Dedica una buena parte de su discurso á probar que el problema de la mortalidad no está tanto en la construcción de casas nuevas, saneadas, higiénicas, cuanto en el valor de los terrenos.

Hablaba poco ha el señor conde de Santa Engracia del asunto del extrarradio, pidiendo que se resolviera la urbanización en beneficio de los habitantes de Madrid; pero ¿sabéis—exclama el orador—qué significa eso? Pues significa que los terrenos comprados por fanegas se venden por pies, centuplicando su valor.

Cita el caso de Barcelona, donde la epidemia se ceba en los habitantes de los barrios más ricos, atacando con preferencia á los que mejor comen y viven más higiénicamente.

A continuación enumera la serie de Compañías de luz eléctrica, gas y agua que tienen tendidos sus cables por el subsuelo, para demostrar que no es posible que un número de cables y tubos de hierro tan considerable pueda ser tendido por debajo de las aceras.

Después manifiesta que el Ayuntamiento de Madrid gasta al año tres millones de pesetas en pavimentos, mientras que el de París invierte 43 millones de francos.

Verdad es que el Estado francés subvenciona al Municipio de París con bastante más de lo que gasta el de Madrid en pavimentación. Refiere la historia del impuesto sobre las casas insalubres, y que el Sr. Rivas Mateo llamó de la muerte.

Nació de esta manera: Siendo alcalde de Madrid el señor conde de Romanones impuso multas á todos los propietarios de las casas insalubres, por no haber cumplido un bando que acerca del particular había dictado. Los propietarios recurrieron y no pagaron las multas. Entonces, un ministro de la Gobernación dijo al conde: Si quiere usted que pague los propietarios, transforme usted las multas en un impuesto. Y así se hizo.

Termina pintando las excelencias de Madrid y pidiendo que no se le desprecie.

El Sr. RIVAS MATEO recuerda que ningún orador le ha rebatido los datos oficiales que leyó en su discurso.

Formula esta afirmación para que durante la continuación del debate se le señale en dónde están sus exageraciones.

ORDEN DEL DIA

Presupuestos.

Continúa la discusión del de Fomento. El Sr. AYUSO habla de nuevo del capítulo 10.

Durante una hora habla haciendo obstrucción al presupuesto.

El Sr. LUNA, de la Comisión, contestale brevemente.

También hablan los Sres. NICOLAU y MIRO acerca del mismo asunto de las repoblaciones forestales.

Queda aprobado el capítulo 10. Al 11 hace observaciones el Sr. Igual, tratando de la Escuela de Aviación.

Contéstale el Sr. ALAS PUMARIÑO, defendiendo la consignación para talleres dirigidos por el Sr. Torres Quevedo.

La obstrucción á este presupuesto es evidente.

Los Sres. ORTEGA Y GASSET y GINER DE LOS RIOS hablan extensamente acerca de la ingeniería militar desde el punto de vista de la aviación.

El ministro de FOMENTO: Venían en el presupuesto anterior 100.000 pesetas para la Escuela de Aviación, pero en vista de que los mismos aviadores dijeron que con menos de 500.000 pesetas no se podía hacer nada útil, rebajé la partida á 27.000 para talleres.

Se suspende la discusión. A las ocho dice el PRESIDENTE: Se levanta la sesión pública y el Congreso pasa á reunirse en sesión secreta.

Sesión secreta.

Toda la sesión se dedicó á discutir el presupuesto de la Cámara y algunas mociones que se habían presentado.

Una de éstas se refería á modificaciones que afectaban al sistema que viene siguiéndose para el ingreso en el personal de la secretaría, con la tendencia de dar entrada en el mismo á temporeros que como tales no pueden figurar en plantilla; otra á la mejora de sueldos, y una tercera se relacionaba con la dependencia subalterna.

Esta tercera fué desechada, manteniéndose el criterio que hasta ahora viene observándose con respecto á jubilaciones, como igualmente lo fué la primera, prevaleciendo que el ingreso se verifique exclusivamente por oposición.

En lo tocante á la mejora de sueldos, se convino en llegar á ella mediante la reducción de la plantilla, para lo cual se empleará la amortización, dedicándose para aquella mejora la mitad de los sueldos correspondientes á las plazas que se supriman.

El presupuesto quedó aprobado tal como se presentó.

Se examinaron también unas mociones sobre el pasaje marítimo de los diputados por Baleares, Canarias y billetes de líneas de ferrocarriles complementarios y la franquicia postal para los diputados, cuando éstos se hallen ausentes de Madrid.

Fueron estas mociones tomadas en consideración para estudiarlas.

Ante lo avanzado de la hora, no llegó á tratarse de suplicatorios, dejándose éstos para el lunes próximo.

Reanudada la sesión pública, se levantó inmediatamente que se señaló el orden del día para la siguiente.

EN EL SENADO

LA SESION

A las cuatro menos veinte abre la sesión el general Azcárraga, con escasa concurrencia de senadores.

En el banco azul, el ministro de Fomento. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior, y se da cuenta del despacho ordinario.

ORDEN DEL DIA

Se ponen á discusión los dictámenes relativos al proyecto de ley sobre inclusión en el plan de ferrocarriles de servicio general, uno de anecho de vía normal entre Madrid y Valencia, y al de construcción de un ferrocarril de vía normal entre Cuenca y Utiel.

El Sr. LOPEZ MORA se extraña de que habiéndose alterado la costumbre y entrada en el orden del día para que continuase la discusión del proyecto de sales potásicas, en vista de la necesidad de marchar al Congreso el ministro de Fomento, se están aprobando proyectos de ferrocarriles.

El PRESIDENTE dice que, precisamente por la preteritoriedad que tiene el ministro de Fomento de marchar á las cinco al Congreso, es por lo que se da cuenta de todo lo que á su departamento afecta, y como acerca de estos proyectos de ley de ferrocarriles ningún senador tiene pedida la palabra, se someten á la aprobación del Senado, por si alguno tuviera que hacer alguna observación, pudiera ser en el acto contestada por el ministro.

Se discuten los dos referidos dictámenes sobre proyectos de ferrocarriles.

Salas potásicas.

El Sr. SEDO consume el tercer turno en contra del dictamen.

Estudia las diversas fases por que ha pasado el asunto, desde que en Cataluña se descubrieron los yacimientos de sales potásicas, expresándose en seguida la aspiración de que esos criaderos no se desnaturalizaran.

Hace constar que el proyecto de ley primitivo ha sido ampliado en el dictamen por la Comisión, en forma que alcanza á otros ramos importantes de la minería, ajenos á las sales potásicas.

Aun cuando esa parte del proyecto no tiene efecto de retroactividad, se reflejarán sus disposiciones restrictivas en el mercado nacional de la minería.

Pide que se reduzca á los yacimientos de sales potásicas este proyecto, y que no en ley especial, sino en el proyectado Código minero, es donde con carácter general se debe legislar para otros productos mineros...

Cita la ley alemana, donde se señalan taxativamente las sustancias que pueden abarcarse bajo la denominación de sales potásicas y abonos minerales.

Declara que votará el dictamen en cuanto se separe del mismo lo que no se refiere á sales potásicas.

El Sr. MATESANZ contesta por la Comisión, declarando que, respecto al desdoblamiento de dictámenes que se indica, se somete á lo que el ministro de Fomento decida.

Expone cómo la primera vez que se trata de nacionalizar productos de interés para la agricultura, surgen dificultades.

De todos modos, en cuanto á la admisión de enmiendas, se atendrá la Comisión al criterio del ministro de Fomento, que como autor del proyecto de ley que se discute, habrá de decidir conforme á su criterio.

El ministro de Fomento se congratula de la intervención en este debate de tan competentes oradores, como los que han consumido los turnos haciendo el estudio del dictamen.

Declara que no es partidario de extremar las disposiciones que tiendan á nacionalizar las industrias, pues equivale á cerrar las puertas al capital extranjero.

Niega se perjudique con este proyecto á la industria de sales potásicas, puesto que el proyecto se encamina únicamente á crear un estado de derecho en la explotación de los criaderos, resolviendo la extracción y la venta de los productos.

Recorre la alusión del Sr. Sedó al proyecto de Código Minero, diciendo que está inspirado en los mismos principios y en idénticas orientaciones que el proyecto que se discute.

Termina diciendo que desea responder la ley á cuanto se ha expuesto en la Cámara, donde con tan gran conocimiento se ha estudiado el asunto, que el debate formará una hermosa página en el Diario de las Sesiones del Senado, donde se podrá estudiar cuanto se refiere á este importante problema nacional.

El Sr. GULLON (D. E.) rectifica, analizando las opiniones expuestas por los Sres. Moles y Sedó, recoge para rebatirlos algunos de los argumentos de los señores yizconde de Val de Erro y Matesanz, insistiendo en la necesidad de evitar se ocasionen perjuicios al desarrollo de la minería.

El ministro de FOMENTO ruega al orador no tome á desaire se retire, pues se ve obligado á marchar al Congreso.

El Sr. GULLON (D. E.) continúa su discurso, repitiendo que se ha debido abrir una información antes de emitir dictamen, y después de estudiar la intervención que á los interesados debe dar el Senado para la regularización de precios, invita á la Comisión á que acepte algunas enmiendas, puesto que el mismo ministro de Fomento se ha mostrado propicio.

El conde de TORREANAZ, como presidente de la Comisión, defiende el dictamen. Dice que aquí donde se han dictado leyes, dándose efecto retroactivo, hasta lesionando intereses privados, no comprende el temor que el proyecto ocasiona, cuando, aun dando á la ley efecto retroactivo, ningún interés lesiona, pues respeta el derecho de propiedad que conceden las denuncias de pertenencias mineras y se limita á regular la explotación, cuyo derecho nadie negó á la Administración pública.

En cuanto á lo que pueda significar apresuramiento, dice al Sr. Gullón que sus amigos políticos fueron los que dieron prisa para que se emitiera dictamen.

El Sr. GULLON vuelve á rectificar brevemente.

Se suspende la discusión.

Varios asuntos.

Se vota definitivamente el proyecto de ley incluyendo entre los embarcaderos económicos que deban construirse en las islas Canarias, uno en la ensenada de Médano.

Sin discusión se aprueban los dictámenes siguientes:

De la Comisión mixta sobre el proyecto de ley cediendo á la ciudad de Cartagena los terrenos procedentes del derribo de las murallas.

Facultando al Juzgado municipal de Ceuta para seguir conociendo en primera instancia de los juicios de faltas, y en apelación, al comandante general de la plaza.

Cediendo al Ayuntamiento de Silos (Canarias) la casa convento de monjas Bernardas. (Entra en la Cámara el ministro de Estado.)

Presupuesto de Marina.

Se pone á discusión el dictamen de la Comisión de presupuestos acerca del de gastos del ministerio de Marina.

El Sr. MOLES pide se suspenda este debate por no estar presente el ministro de Marina.

El Sr. JIMENEZ PARDO contesta que estando presente la Comisión cree pueda comenzar la discusión.

El ministro de ESTADO expone que podría comenzar el debate, del cual se enterará el ministro de Marina, pues aun cuando está enfermo no cree le impedirá venir con tiempo á la Cámara para contestar á las observaciones que se hagan. Además, él está en representación del Gobierno, y en cuanto á los asuntos técnicos, los señores de la Comisión podrán contestar, ya que conocen el criterio del ministro.

El PRESIDENTE es de la misma opinión que el ministro de Estado, y además, como accede el Sr. Concas á consumir el primer turno en contra de la totalidad del dictamen, aun cuando no esté presente el ministro, le concederá la palabra.

El Sr. CONCAS combate la totalidad del dictamen por entender que se dejan desatendidos importantes servicios y otros no están suficientemente dotados en las partidas que figuran en el presupuesto.

El Sr. LUACES, de la Comisión, defiende el dictamen brevemente, exponiendo el crite-

rio en que se inspira, de oportunidad en las actuales circunstancias.

Se suspende esta discusión.

Ruegos y preguntas.

El Sr. MOLES interesa del ministro de Fomento la remisión de datos relativos á los aflores de los ríos Artón, Lotón y Guatizalema, que necesita antes que se discuta el proyecto de riegos del Alto Aragón.

El Presidente ofrece trasladar la petición al ministro de Fomento.

Acuerda el Senado reunirse en Secciones en la sesión del lunes. Se da cuenta del despacho ordinario, y es leído el dictamen acerca del proyecto de ley relativo á los riegos del Alto Aragón.

Leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión á las seis en punto.

ALCANCE POLITICO

Los representantes en Cortes por la provincia de Santander han visitado al señor ministro de Hacienda para interesarle en la pronta presentación á las Cortes del proyecto de zonas neutrales, pues Santander pedirá se le apliquen los beneficios del mismo.

También recomendaron aquéllos al ministro influyera cerca del Banco de España para que éste preste su ayuda á un empréstito que tiene en proyecto el Ayuntamiento de Santander.

La sesión del Congreso comenzó ayer tarde á la hora de ordinario, no ocurriéndosele á ningún diputado la idea de pedir se contase el número para la aprobación del acta.

En los pasillos se encontraban, con anterioridad á la apertura de la sesión, las personalidades más caracterizadas de las diferentes minorías, que inmediatamente que sonaron los timbres se dirigieron al salón de sesiones, seguidos de sus respectivos amigos políticos.

El Sr. Ayuso llegó á la Cámara é hizo constar, ante algunos diputados, que, aun en el caso de haberse hallado presente en el momento de abrirse la sesión, no habría hecho lo de anteaer, desde el instante en que había desparecido el motivo que le indujo á hacerlo.

Los Sres. Alba, Aparicio y vizconde de Eza visitaron ayer tarde en el Congreso al señor Presidente del Consejo para darle cuenta de los acuerdos adoptados anteaer en la reunión celebrada por los diputados castellanos.

Se referían éstos principalmente á que en el proyecto de zonas neutrales se exceptuase á los trigos y sus harinas, y que tuviesen intervención los representantes castellanos en la Comisión parlamentaria encargada de dictaminar sobre dicho proyecto.

El Sr. Dato dijo á los comisionados que hasta después de aprobarse los presupuestos no se presentaría á las Cortes el proyecto de zonas neutrales, y que éste iría incluido en el que, con carácter general, se presentará á las Cámaras para remediar la crisis económica del país.

Aseguró también que se exceptuarían de las zonas neutrales los trigos y sus harinas y quizás los vinos, prometiéndoles igualmente que tendrían intervención en la Comisión parlamentaria.

Los comisionados salieron muy satisfechos de la entrevista, considerando que con las promesas del jefe del Gobierno quedaban garantidos los intereses importantísimos que representan dichos diputados.

Los representantes en Cortes por Cataluña se han reunido ayer tarde en el Congreso para cambiar impresiones sobre diversos asuntos.

En primer término se ocuparon de las zonas neutrales, acordando pedir audiencia al Rey para exponerle las aspiraciones de Cataluña y solicitar su apoyo.

Invitar á todos los compañeros ausentes para que vengán á Madrid en la semana próxima, y volver á reunirse para tratar de ejercer una acción común.

También se ocuparon de los debates parlamentarios, conviniendo en que al discutirse la sección de Comercio é Industria del presupuesto de Fomento haga uso de la palabra el Sr. Ventosa.

El diputado regionalista tratará de la formación de la Sociedad Nacional de Crédito, cuyas bases fueron entregadas á S. M. por una Comisión presidida por el Sr. Sánchez de Toca, y solicitará la opinión de las minorías.

Por este y otros acuerdos secretos que se dice tomaron, parecen acentuarse las sospechas que indicábamos ayer mañana de que los regionalistas han comenzado una obstrucción velada á la obra del Gobierno actual.

Ha dado dictamen la Comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley de riegos en el Alto Aragón.

Discrepa del Congreso en que se autorizan las obras de riego en los ríos Sotón, Astón y Guatizalema.

La Comisión mixta de presupuestos ha dado dictamen conforme con el Congreso respecto á los gastos de las contribuciones y rentas públicas y con el Senado sobre el presupuesto de Hacienda.

Los señores senadores Sedó, Burgos é Ibarra han presentado enmiendas al proyecto de ley de sales potásicas.

Firmada por diputados republicanos, se ha presentado al presupuesto de Fomento una enmienda pidiendo que se suprima la partida de 23 millones de pesetas destinada á primas de navegación.

Los reformistas han presentado otra solicitando que esa partida quede reducida á 17 millones.

Las Secciones del Senado elegirán mañana las Comisiones que han de entender en los asuntos siguientes:

Ratificación del Convenio para protección de la vida humana.

Idem del relativo a la protección de obras literarias y artísticas.
 Ascenso de los tenientes de la escala retribuida.
 Emisión de obligaciones por la Junta de obras del Guadalquivir.
 Cesión al Ayuntamiento del Puerto de Santa María de la Basílica de San Juan de Letrán.

El domingo 6 de diciembre hará su ingreso en la Academia de la Lengua el ex ministro Sr. Navarro Reverter.

Se ha firmado el dictamen de la Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre cesión al Ayuntamiento de Soto del Barco de terrenos abandonados por el mar, reservándose el Estado los que sean necesarios para servicios marítimos.

Se ha dado dictamen favorable a la aptitud legal del marqués de Villaviciosa para ejercer el cargo de senador.

En el Congreso han celebrado á última hora una detenida conferencia con el Sr. González Besada los señores Presidente del Consejo y ministro de la Guerra.

En ella ha quedado convenido modificar el plan parlamentario que se tenía trazado el Gobierno en lo que se refiere á presupuestos. Ya no irá inmediatamente después del presupuesto de Fomento el de Instrucción pública, sino que se pondrá en sustitución de éste el de Guerra.

El lunes se reunirán las Secciones del Congreso para nombrar las Comisiones que han de dictaminar en varios proyectos de Gobernación, Guerra y Hacienda.

El gobernador de Alicante comunica que la huelga de Alcoy continúa en igual estado.

Mañana se proponen los fabricantes abrir las fábricas.

El ministro de la Gobernación celebró esta mañana una conferencia telefónica con el gobernador de Barcelona.

El Sr. Andrade le comunicó que la epidemia del tífus sigue decreciendo.

Los telegramas de otras provincias, recibidos esta mañana en el ministerio de la Gobernación, no acusan novedad.

REVISTA DE COMISARIO

La revista de comisario del próximo mes de diciembre la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que expresan á continuación:

Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes á Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1 y 2, y horas de tres á cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Jesús Martín de Diego, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1 (Comisaría de Transportes). Los jefes, el día 1, y los oficiales, el 2.

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeuntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército, los días 1 y 2, de tres á cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Emilio Chacón Morera, y en el mismo local que los anteriores; los jefes, el día 1, y los oficiales, el 2.

Las partidas sueltas é individuos de tropa transeuntes, el día 2, y horas de tres á cinco de la tarde, ante el comisario D. Emilio Chacón Morera, y en el propio local que los anteriores.

La zona de reclutamiento de Madrid número 1, y el primer Depósito Caballería Reserva núm. 1, la pasarán el día 1.º, á las doce de la mañana, respectivamente.

Los retirados por Guerra con arreglo á las leyes de 8 de enero y 6 de febrero de 1902, la pasarán el día 1, de tres á cinco de la tarde, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1. Los Depósitos de Reserva de Ingenieros y Artillería, el día 1, á las once de la mañana y cuatro de la tarde, respectivamente.

Agua de Solares

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.

HASTA CUANDO? EL PAVIMENTO DE MADRID

Ya estamos en invierno. La falta de trabajo que se viene notando en Madrid á causa de las repercusiones económicas de la guerra europea, ha alcanzado alarmantes proporciones. Son muchos los hogares donde no hay pan ni abrigo. El número de desahucios—¿no es verdad, señores propietarios de inmuebles?—aumenta de día en día. La crisis obrera ha aparecido con toda su lamentable cohorte de desdichas, y no tardarán mucho en surgir los grupos de parados en las calles más céntricas. Ya, Comisiones de obreros sin ocupación, recorren los barrios ricos pidiendo limosna á los transeuntes y penetrando en los comercios.

De sobra sabe el Gobierno que así empiezan los disturbios. Tras la petición humilde, viene la exigencia imperiosa. Y luego, agravándose el daño, se llega al motín, que hay que sofocar violentamente.

Siempre fué la actual, mala época para la clase obrera madrileña. Pero este año, por motivos que todos sabemos y á que añadimos más arriba, la paralización del trabajo en talleres, fábricas y obras es más grande que en anteriores inviernos.

Un medio eficientísimo de conjurar la crisis proletaria en Madrid, sería acometer la reforma del pavimento. Pero los días pasan, y este asunto de interés tan enorme para la capital de España no es resuelto como había derecho á esperarlo.

¿Qué ocurre? ¿Es que ya se ha desistido de ello? ¿Es que Madrid, cienienta española, digan lo que quieran aquellos que no saben de cuántas postergaciones es víctima, continuará sufriendo todos los perjuicios y todos los bochornos que se derivan del piso infame de sus vías públicas?

A nosotros no nos preocupa que la resolución favorezca á unos ú otros de los que aspiran á encargarse de las obras. Por ninguna Empresa agoramos. Nada nos importa que sea Juan ó Pedro quien triunfe en la pugna presente. Sólo hablamos en nombre de Madrid, que tiene derecho á que le cumplan lo que le prometieron, que no puede continuar de este modo, que necesita un piso llano, firme, moderno, en armonía con su importancia urbana, con su categoría de centro de la nación y cabeza de su red ferroviaria.

Madrid no debe tolerar más tiempo sus pavimentos bochornosos, carreras de obstáculos, tormentos de pies, destrucción de vehículos, causa de diarios accidentes, muchas veces graves. Madrid no debe seguir conformándose con un piso antiguo, sucio, malo, enemigo de la higiene, vergüenza del vecino y asombro del forastero. Madrid no merece la ignominia que sobre él echan quienes ven indiferentes como una ciudad de más de 600.000 almas tiene un suelo que sería pésimo en muchos pueblos de 5.000 habitantes.

Las naciones se esmeraron siempre en que las urbes elegidas para capitalidades fueran como el escaparate de sus progresos. Así París, Berlín, Londres, Roma, Bruselas, Nueva York, Buenos Aires, Viena, Petrogrado, La Haya. Así todas las ciudades que son metrópolis políticas y administrativas de los Estados modernos.

Sólo Madrid es una excepción, y no por culpa suya. Largos años pidió ayuda y no le escucharon. Largos años careció de defensores activos y tenaces. ¡Oh, Madrid, calamitosa población, digna de más próspera fortuna!... ¡Oh, Madrid, huérfano, teniendo tan cerca á los padres y abuelos de la patria!...

La aseguraron que, al fin, tendría pavimento en condiciones decorosas, que pronto cesarían las caídas y no se marcharía sobre agudos puñales pétreos. Que acabaría el espectáculo de las aceras rotas, de las simas donde el transeunte casi desaparece, de los desniveles bruscos donde la rueda se incrusta, de los baches donde se estanca un agua infecta, abundante en gérmenes de enfermedades mil.

Pero el tiempo pasa... Pero los días, las semanas y los meses transcurren, y nadie habla del asunto del pavimento, origen, otras veces, de que la elocuencia se desbordara en

torrentes y de que los llamados á defender Madrid movieran las lenguas y las plumas.

Todo es silencioso, descorazonador, calma parecida á una inercia acordada de antemano. Pues bien. Esto no puede seguir así. A Madrid se le dijo que tendría pavimento europeo, y es menester que no se le engañe. Es demasiado grande y demasiado fuerte para que se burlen de él. Y no se burlarán.

Ya sabemos que, llegado el caso, se echará la culpa á los trámites, al expediente, á cuanto embaraza y retarda toda mejora. Pero sabemos igualmente que todo fué resuelto ya y que sólo falta una decisión única.

La pedimos. La pedimos con la energía de quien aboga por una causa justa. Luchamos por Madrid, que no es un aduar africano, que es una gran ciudad desamparada y sin valedores.

Hay que resolver el asunto del pavimento. En seguida y sobre la marcha. Hay que dar trabajo á quienes de él carecen. Hay que llevar á cabo la gran reforma, tantas veces anunciada y tantas veces aplazada sin razón ni pretexto.

Cámara Industrial

Bajo la presidencia de D. Antonio G. Vallejo ha celebrado sesión el pleno de la Cámara Oficial de Industria.

En el despacho ordinario se dió cuenta de una comunicación de la Compañía de los ferrocarriles del Norte de España, relativa al transporte de los hierros, correspondiendo á las gestiones de la Cámara para la rebaja de las tarifas del lingote; de la comunicación dirigida á la Junta de iniciativas, reproduciendo el escrito oportunamente elevado á los Poderes públicos por este organismo sobre el Tratado de Comercio con Cuba, y del resultado de las elecciones para la renovación de la mitad de los miembros del pleno, á quienes corresponde cesar en 31 de diciembre próximo.

Se aprobó la instancia elevada por la Mesa al ministro de Hacienda solicitando retirara el proyecto de ley modificando las cuotas del impuesto de alcoholes, dándose cuenta por el presidente de las gestiones hechas hasta conseguir lo demandado en nombre de los industriales á quienes afectaba la reforma.

También se enteró la Cámara de la gestión realizada cerca de la Dirección de Contribuciones, solicitando se dicten reglas concretas y justas para la tributación de motores, en evitación de los perjuicios que ocasiona á la industria la diversa interpretación de la inspección técnica, que se traducen constantemente en injustificados expedientes de defraudación.

Se dió lectura á una comunicación á la Junta de iniciativas, llamando su atención sobre los peligros que puede suponer el establecimiento de industrias similares á las existentes. Fué aprobada una instancia elevada al ministro de Fomento referente al proyecto de tarifa especial núm. 9 de la Compañía del Norte, y se acordó apoyar la petición de la Cámara de Comercio de Valencia, para que se dé carácter de permanencia á la línea de navegación de Bilbao á Falmouth y sobre el servicio de paquetes postales con Londres.

Finalmente fueron leídas y aprobadas las exposiciones dirigidas por la Cámara á las Comisiones parlamentarias del Congreso de los Diputados encargadas de dictaminar sobre los proyectos de ley de reforma de la jornada nocturna en la industria de la panificación y Contrato del Trabajo.

Respecto á la primera se somete á la consideración de la ponencia parlamentaria varias modificaciones al artículo, y en cuanto á las dos restantes se solicita sean dictaminados los proyectos en sentido contrario á su aprobación, por estimarlos de todo punto irrealizables, dados los términos en que ambos proyectos están concebidos.

Las avanzadas del amor

Ya sabéis de qué se trata: de las famosas cajas de bombones con que obsequiamos á las elegidas de nuestro corazón; siempre de la afamada Casa de Matías López, célebre por sus exquisitos chocolates y riquísimos caramelos de todas clases. Palma, 8; Montero, 25.

ESTADO DEL TIEMPO

Sin ser extremadamente bajas, oscilan tan poco las temperaturas, que lentamente todo el día se mantiene el mercurio en los termómetros en las regiones inferiores á la escala. Abundan las nieblas, escasean las lluvias y el viento permanece encalmado. Bastante calmado el mar en todo el litoral. El tiempo seguirá frío y encalmado.

PROVINCIAS			
CAPITALES	Temper. máxima	Temper. mínima	Lluvia en milis.
San Sebastián....	18	6	»
Bilbao.....	18	5	»
Batander.....	14	8	»
Oviedo.....	14	11	»
Coruña.....	13	9	»
Pontevedra.....	18	3	»
Orense.....	16	0	»
León.....	14	8	»
Burgos.....	1	-1	»
Valladolid.....	7	-2	»
Salamanca.....	9	-2	»
Zamora.....	6	-1	»
Sta. Cruz Tenerife.	20	15	»
Cáceres.....	19	8	»
Badajoz.....	17	7	»
Córdoba.....	14	5	»
Sevilla.....	19	8	»
Huelva.....	19	1	»
Cádiz.....	20	11	»
Málaga.....	14	7	»
Jedén.....	14	8	»
Granada.....	15	12	»
Almería.....	20	4	»
Murcia.....	19	7	»
Alicante.....	15	8	»
Valencia.....	8	0	»
Albacete.....	14	1	»
Ciudad Real.....	14	-4	»
Cuenca.....	11	1	»
Segovia.....	4	-1	»
Ávila.....	11	1	»
Guadalajara.....	11	1	»
Soria.....	11	1	»
Buesca.....	11	2	»
Zaragoza.....	10	-7	»
Teruel.....	11	1	»
Barcelona.....	11	1	»
Palma.....	»	»	»
Lugo.....	»	»	»
Palencia.....	»	»	»
Toledo.....	»	»	»
Logroño.....	»	»	»
Pamplona.....	»	»	»
Gerona.....	»	»	»
Tarragona.....	»	»	»

MADRID	
Observaciones de las últimas 24 horas.	Máxima, 708 milis.
Presión.....	Mínima, 706.
Viento.....	Dirección, NE. Recorrido, 150 k.
Temperatura.....	Máxima al sol, 14. Máxima á la sombra, 10.
Humedad relativa.....	Mínima, -1. Máxima, 100. Mínima, 79.

LECHE CONDENSADA

Marca «LOS PIRINEOS». GUERNICA
 Tan buena como las mejores marcas extranjeras, pero mucho más fresca y más barata. En Casa de C. PRAST y Hermanos, Farmacia de F. GAYOSO y todos Ultramarinos.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Recompensas.
 Concedióse la permuta de dos cruces del Mérito Militar rojas por otras de primera al oficial tercero de Oficinas militares D. Lázaro Serrano Pardo.

—Idem al segundo teniente de Ingenieros (E. R.) D. Domingo Hernández Martínez.

—Idem el empleo inmediato al segundo patrón de la Compañía de Mar de la plaza de Ceuta D. Francisco Aguilar.

Sueldo.
 Se concedió el sueldo anual de 2.600 pesetas al dibujante de Ingenieros D. Manuel Medina Pagés por llevar treinta años de servicios.

Autorización.
 Autorizóse al capitán de Infantería D. José Visiedo Ferrer para usar sobre el uniforme la medalla de plata de la Cruz Roja española.

Licencia.
 Al general de brigada D. Juan Tejada y Valera le ha sido concedido un año de licencia para asuntos propios.

Permuta.
 Autorizóse la permuta entre sus destinos á los médicos primeros D. Cándido Soriano y D. Eustaquio González Muñoz.

Músico mayor.
 Concedióse el empleo de músico mayor de tercera al aspirante aprobado D. Demetrio Dorado de la Cruz.

LA LAPIDA DE SOL

Nuestro compañero D. Miguel Tato y Amat ha remitido ayer la lápida que por su iniciativa va á ser colocada en la casa donde nació en Reus el ilustre republicano D. Juan Sol y Ortega. La lápida, obra del escultor D. Miguel de la Cruz, es de piedra esmerilada, y mide 1,48 metros de anchura, 1,23 de altura, 0,8 de espesor, y, sin contar los relieves, 430 kilos de peso.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

BUENAVISTA
 Doctores Torre y Alvaro.
 Francisco Verdasco, de cincuenta años, mozo de la Papelera Española, fué atropellado en la plaza de Castelar por el coche de plaza núm. 14, que guiaba José Fernández.

Francisco resultó con lesiones de pronóstico reservado.
 —Trabajando en las obras de la Gran Vía el jornalero Francisco Calvo, de sesenta y tres años, se ocasionó una herida en el brazo derecho.

UNIVERSIDAD
 Doctores Tena y Silva.
 Vicente García, de veintitres años, regañó con Adolfo Rubio, por cuestiones del oficio. El primero resultó con lesiones en la cabeza.

—Eusebio Olivar, de cuarenta y cinco años, carrero, fué atropellado por el carro que guiaba en la calle de San Bernardo, resultando con lesiones de pronóstico reservado.

INCLUSA
 Doctores Gil y García Martínez.
 En la calle del Peñón, Manuel Raimundo Martínez, de diez y seis años, domiciliado en la calle del Casino, núm. 14, fué agredido por un individuo llamado Ramón, que le causó una herida en la cabeza.

También en la calle del Águila regañaron Luis Dueñas y Federico López Esteve. El segundo resultó con una herida en el brazo derecho.

PALACIO
 Doctores Cantova y Pelegrín.
 Hermenegildo Sando Fernández se produjo, trabajando en la calle de Ferraz, 84, una herida en la pierna derecha.

—Emilio Gallego, de diez y ocho años, y la portera de la calle del Españoleto, 10, regañaron.
 La portera, que se llama Dionisia Domingo, sufrió erosiones y contusiones en la cara y cabeza.

El cajón del casquero.
 Manuel Gayo, casquero, que tiene un puesto en la calle de Torrijos, 10, denunció en la Dirección general de Seguridad, que en un momento de descuido le habían sustraído el cajón del puesto con 350 pesetas.

Dos caídas.
 En la Puerta del Sol se cayó casualmente doña María Pérez Lugo, de sesenta y ocho años, domiciliada en la calle de San Raimundo, número 28, causándose una herida de pronóstico reservado en la frente.
 —También sufrió otra caída en la calle de Embajadores una mujer, y se causó una herida en la ceja derecha.

(101)
 Folletón de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

El doctor, conmovido, cogió el ramo y salió.

Tatiana se asomó al balcón para despedir á Alejandro, siguiéndole con la mirada hasta que se perdió de vista.

Después entró en su habitación, diciéndose:

—Huyes de mí, querido Alejandro; pero yo sabré atraerte y guardarte para mí para siempre.

Una sonrisa de felicidad iluminó su rostro; pero de repente su semblante se ensombreció; había recordado que á las cuatro recibiría la visita del duque de Angely.

Para matar el tiempo, la joven salió al balcón.

Era la hora en que el París mundano se dirigía al paseo de las Acacias, y Tatiana estuvo largo rato contemplando á aquella

muchedumbre dorada que desfilaba presurosa, sin otro objeto práctico que distraer su aburrimiento.

De repente, un coche se paró delante de la puerta de la casa de la joven, y el duque Alberico de Angely descendió de él con ligereza.

Un momento después, Josy anunció al visitante.

Tatiana le dió orden de introducirle en el salón.

Estaba trémula, creyendo ver las sombras del duque Rogelio de Angely, de Catalina Saratowna y de Nicolás Zere-zowski implorándole venganza.

—¡A luchar!... ¡A luchar!...—exclamó con resolución.

Alberico de Angely, no viendo á nadie en el salón, esperó. Al fin distinguió á la dueña de la casa detrás de la cortina de encaje del balcón, y avanzó hacia ella.

A Tatiana se le ocurrió recibirle en traje de casa, pues la bata le favorecía extraordinariamente, y por eso quiso aparecer ante el duque en una forma diferente á como la había visto siempre, que era con todo el aparato de los trajes de calle y de baile.

El efecto esperado se produjo: Tatiana, en la semioscuridad de la cortina de encaje, estaba fascinadora.

El duque, muy emocionado, se aproximó á ella, dichoso de ser recibido con aquella confianza, pensando que aquel detalle demostraba que era el elegido indudablemente, y que la joven obraba así para demostrárselo.

—Buenas tardes, Tatiana.

—Perdonadme que no haya salido á vuestro encuentro; pero estaba distraída mirando uno de esos insignificantes espectáculos de la calle, ante los cuales se apasionan los románticos. Por esta causa, sin querer, he faltado á mis deberes de ama de casa.

—No os preocupéis—dijo Alberico con apesuramiento.—Verdaderamente me encuentro muy satisfecho de que hayáis tenido la bondad de tratarme con la confianza con que se trata á un buen amigo. Pero ¿qué espectáculo es el que tanto os interesaba hace un momento?

Tatiana le mostró una mujer del pueblo, joven, bonita, pálida y endeble, que llevaba un niño en brazos, enfermizo, que estaba parada en medio del paseo mirando el movimiento y el desfile de los carruajes.

—Esa mujer ha llamado mi atención de repente al verla ahí parada, y en un momento ha constituido un símbolo, sugiriéndome una reflexión, en la que me ensimismé cuando entrasteis.

—Explicadme...

—Conducida á ese sitio por el Metropolitano, sin duda viniendo de algún barrio lejano, aturdida y torpe, se ha arriesgado á atravesar el paseo, mezclando entre las elegancias sus pobres harapos, para tomar también su parte de sol y de aire puro, aparentemente orgullosa de su maternidad.

—¿Y qué consecuencias deducís de ello?

—Que en eso he visto á las dos clases sociales frente á frente: la una, orgullosa,

egolista, hipócrita; y la otra, sufrida y fuerte, bajo su aparente debilidad, careciendo de lo más necesario, y soportando sus desgracias con resignación.

—¿Qué extraña mujer sois!

—Ahora, á mi vez, os pregunto: ¿qué tenéis que contarme?

—Que todo en vos atrae, encanta, sorprende, desconcierta y asusta.

—¿Como las esfinges egipcias?—dijo Tatiana riendo.

—Como queráis. Solamente que en nuestra época no hay ningún enigma que no se explique tarde ó temprano, y yo adivinaré el vuestro.

—¿Tenéis ya «noticias»?

—Sí.

—¿Cuáles?

—Sabed, pues, que personas que conozco creen haberlos reconocido.

—¿Podría ser.

—Una de ellas afirma que no hace más de cuatro años, debéis ser entonces bastante jovencita, dabais lecciones.

—Se sabe también eso?

—Se dice también que poco después, en un circo, causabais la admiración del público dando el «salto del acantilado»... Eso tengo motivos para saberlo.

Un estremecimiento sacudió á Tatiana ante aquella evocación.

—Es verdad—replicó haciendo un esfuerzo para aparecer sonriente.—Fuí profesora de música y amazona á la alta escuela también, ocasionalmente.

—Por lo menos, sois franca.

—Me repugna la mentira. Y además, ¿por qué tenía que mentir? Mis actos pa-

sados y presentes pertenecen á todo el mundo. Pero en mi fuero interno nadie penetró jamás sin mi consentimiento, podéis creerme.

—En materia de estrategia de un sitio—dijo Alberico con cierta sonrisa—es elemental reconocer antes del asalto en qué forma hay que abordar la plaza, saber cuáles son sus puntos débiles y sus medios de resistencia... ¿Luego es verdad que fuisteis insubstituir y «écuyère» de circo, ocasionalmente, como decís?... Os entregabais, pues, á ocupaciones de una variedad extraordinaria.

—Habéis dicho que todo tiene su explicación tarde ó temprano—replicó Tatiana.—No quiero que tardéis demasiado en ahondar en estas fases de mi vida. El caso es de los más sencillos y se explica bastante bien. Todo será humano nace con los medios de acción que le son necesarios. Aquellos que hacen alguna obra, se ven casi siempre obligados á forjarse ellos mismos sus herramientas, para que sean de mejor temple y estén mejor adaptadas á sus manos. Por eso, aunque yo era pobre, quería estudiar, y con lo que ganaba como amazona á la alta escuela me costaba las lecciones de estudiante. Ahí está todo explicado. ¿Queréis saber el provecho que sacaba de estos dos trabajos? Pues que los ejercicios violentos de la «écuyère» daban á la estudiante una fuerza muscular muy útil para preservar sus nervios y su cerebro de trabajar con exceso. Trabajo doble, eso sí, pero que me hizo muy fuerte, tanto en lo moral como en lo físico.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

Las operaciones en Serbia

Gran batalla en Lazarewatz. LONDRES, 28. Los periódicos ingleses reciben noticias de Nish, según las cuales ha empezado en Serbia una gran batalla. Los serbios han reunido todas sus fuerzas en unas excelentes posiciones cerca de Lazarewatz, población situada a unos 35 kilómetros de la frontera. Los austriacos, reforzados por un nuevo Cuerpo de ejército, han ido a buscarles a las mismas. The Morning Post publica un telegrama según el cual la batalla prosigue en condiciones favorables para los serbios. Estos demuestran excelente espíritu y pelean con gran energía.

Preparando la autonomía

El Consejo nacional polaco. PETROGRADO, 28. Comunican de Varsovia que los diarios polacos publican un documento suscrito por los políticos de dicha raza más eminentes. En él se anuncia la constitución, con permiso del Zar, de un Consejo Nacional polaco integrado por todas las fuerzas vivas de la Polonia rusa. Dicho organismo tendrá como misión preparar al pueblo polaco para la transformación en su vida nacional por la concesión de la autonomía hecha por Nicolás II.

El combate naval del Báltico

Nuevas noticias. PETROGRADO, 28. Se han recibido nuevas noticias del combate naval librado en el Báltico, entre las flotas rusa y alemana. El día 14 de noviembre entraron en Kiel con muchas averías muchos buques de guerra germánicos. Sin embargo, el Gobierno alemán no hizo referencia alguna al combate librado. Trábase de lo siguiente: El almirante ruso Essen decidió sorprender a las fuerzas navales germanicas que cruzaban por delante de Libau y fustigó varios de sus buques, de tal modo, que pudieron acercarse a los alemanes, sin que se les considerase como enemigos. Cuando estuvieron muy cerca rompieron el fuego y echaron a pique a varios torpederos y destroyers, y averiaron gravemente a algunos cruceros y acorazados, que son los que entraron en Kiel. La flota alemana huyó y la rusa volvió a Cronstadt.

Los alemanes se lo llevan todo a Alemania

Gran indignación en Francia. PARIS, 28. La Prensa francesa comenta con gran indignación las noticias que llegan de los territorios franceses ocupados por alemanes. Estos consideran a los departamentos franceses que ocupan como parte integrante de su territorio nacional. Cambiaron los nombres de todas las localidades, é instalaban en éstas funcionarios. Además hicieron que los vecinos de las mismas realizaran las faenas de la recolección, y todo lo que había en los campos de Picardía, Artois y Alta Champaña, fué recolectado y llevado a Alemania. Muchas fábricas francesas han sido ocupadas por los alemanes, que las hacen producir. Obreros alemanes extraen carbón de muchas minas francesas. Recientemente, un industrial francés que poseía una fábrica en Picardía, envió dos hombres de confianza a la misma para que averiguaran qué había sido de ella. Estos hombres han vuelto, y le han dicho que la fábrica funciona, y que en ella hay un ingeniero y muchos obreros alemanes. Las existencias que había en los almacenes fueron transportadas a Alemania, y todo lo que la fábrica produce sigue el mismo camino.

No quieren que Cracovia sea bombardeada

Oposición de Alemania. ROMA, 28. Según comunican de Viena, el partido polaco, que tiene gran influencia con el Gobierno trabaja activamente para conseguir que Cracovia sea evacuada y se libere así de un bombardeo. Dicen que la Galitzia ha sufrido ya demasiado para que su población más importante sea destruida por el ejército ruso. El gran Estado Mayor austriaco no se niega a ordenar la evacuación, pero el gran Estado Mayor alemán se niega a ella terminantemente, pues si los rusos se apoderan de Cracovia, la invasión de Silesia será un hecho en la primera quincena de diciembre.

Varias noticias

China reclama. LONDRES, 28. Durante las operaciones de los japoneses en Kiau Tcheu fueron muertos 97 chinos, y heridos 268. China ha protestado de ello y exigido del Japón una indemnización de 2.500.000 francos. Nieve en los Vosgos. PARIS, 28. Comunican de Belfort que reinan grandes temporales de nieve en los Vosgos. Las operaciones en dicha región montañosa están paralizadas. Prisioneros devueltos. PERPINAN, 28. Han llegado procedentes de Alemania 120 sanitarios franceses, pertenecientes a la 37.ª división. Se les ha canjeado por otros tantos prisioneros alemanes.

La cuestión del pan

El concejal del Ayuntamiento de Madrid y presidente de la minoría republicana del Ayuntamiento, D. Aniceto Llorente, nos ruega encarecidamente la publicación de la adjunta nota: «Reunida la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid, en vista de las cartas dirigidas a la Prensa por el Consejo de dirección de la Casa del Pueblo, acordó declarar, por unanimidad, que no admite consejos, recriminaciones, emplazamientos ni amenazas (que serían intolerables si no fuesen ridiculas) de ninguna entidad extraña a los partidos en que militan.»

Confort y economía

Lo encontraréis en los grandes almacenes de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24, comprando sus elegantes alfombras de moqueta ó sus preciosos tapices de nudo, hechos á mano y á la medida que se desee.

TOROS Y TOREROS

Una encerrona. Mañana lunes se celebrará en Villarreal una encerrona, organizada por los amigos del aplaudido matador de novillos valenciano Ernesto Vernia, y como obsequio á sus paisanos, después de la temporada, en que obtuvo varios éxitos en las 23 corridas en que tomó parte, Vernia estoqueará cinco novillos-toros, que serán picados por Boltanés. Francisco Bonal (Bonarillo). El aplaudido matador de novillos Francisco Bonal (Bonarillo) actuó en la temporada que acaba de finir en 22 novilladas, perdiendo tres por enfermedad y dos por lluvia.

Visconti Venosta ha muerto

ROMA, 28. El ex ministro Sr. Visconti Venosta ha fallecido á consecuencia de la enfermedad que le tenía postrado. La ancianidad del ilustre hombre público no ha podido resistir á la dolencia, y Visconti Venosta ha fallecido en la mañana de hoy. Visconti Venosta, que había nacido en Milán, tenía ochenta y cinco años. Era de los pocos supervivientes de aquellos ilustres italianos que mayor relieve alcanzaron cuando se hizo la unidad de Italia. El ilustre político fallecido ocupó elevados cargos, realizando misiones delicadísimas, que proporcionaron á su país grandes éxitos diplomáticos. Antes fué redactor de «Il Crepuscolo», en donde hizo una enérgica campaña en pro de los ideales del partido de acción de Mazzini, ocasionándole esto la persecución de las autoridades austriacas, y obligándole á buscar refugio en el Piemonte. Presidió la entrada de las tropas italianas en Roma, en 1870, y colaboró en la promulgación de la famosa ley de las Garantías pontificias. Fué algunas veces embajador y ministro de Negocios Extranjeros, y representó á su país en la Conferencia de Algeciras.

NO ME OLVIDES

Ai regresar á Madrid recordamos á los señores veraneantes que el mejor chocolate elaborado á brazo, á la vista del público, así como la riquísima leche procedente de vacas jóvenes sanas, recién importadas de Holanda; que tanta fama han dado á esta Casa, siguen vendiéndose en La India, Montera, 12, teléfono 4.168. Casa de moda especial para señoras y familias. Selecto chantilly y nata á la catalana, flanes, dulces, pasteles, fiambres de todas clases, te, café, licores, cervezas, Yoghurt y Kefir. No me olvides.—MONTERA, 12, LA INDIA. Teléfono 4.168.

TERREMOTOS

Daños y víctimas. LONDRES, 28. En las islas Jónicas se han producido violentos movimientos sísmicos, especialmente en la isla de Santa Maura, en donde han causado muchos daños y gran número de desgracias personales.

Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias á domicilio. Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580. Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

Mundo eclesiástico

La parroquial iglesia de Nuestra Señora de Covadonga celebrará hoy domingo, á las tres y media de la tarde, en el Asilo de Santa Susana, la tercera Asamblea parroquial. El programa será el siguiente: 1.º Veni Creator y brevisima reseña, por el secretario de la Junta parroquial. 2.º Himno á la Inmaculada, por los alumnos del Colegio de Santa Susana. 3.º La cruz triunfante, poesía recitada por el niño Albino R. 4.º La religión, discurso de D. José Polo de Bernabé. 5.º Paráfrasis de Job, cantada por el presbítero D. Francisco Marín, con acompañamiento de armonium, por el maestro señor Serrano. 6.º Barquilla de San Pedro, poesía recitada por el niño Ariel G. 7.º Cuál sea la verdadera misión de las Juntas parroquiales, discurso del presbítero D. Francisco Correas. 8.º Ave María, de Gounod, cantada por el referido Sr. Marín. 9.º Dos palabras del señor cura. 10.º Himno del Congreso Eucarístico.

Esta Asamblea parroquial no durará más de una hora. —En la parroquial iglesia de Santa Bárbara se celebrará solemnemente triduo á la gloriosa Santa Bárbara, cuyos solemnes cultos darán principio el 2 del mes próximo, terminándose éstos, por consiguiente, el 4 del mismo. Todas las tardes predicará el distinguido orador D. Manuel Rubio Cercas. El día 3 se reunirá en la citada iglesia parroquial el cabildo de curas párrocos, que cantará solemnes vísperas, y el mencionado día 4, propio de la santa, hará en la función de la mañana el panegírico el muy notable orador D. Bonifacio Sedeño de Oro, cura párroco de la iglesia parroquial de Santa María la Real de la Almudena (cripta). Oficiará en tan solemnes cultos un escogido y numeroso coro. Publicación de la bula. Anunciada ayer la publicación del documento pontificio en la forma que todos los años se efectúa, tuvo lugar esta mañana la publicación, llevando el documento procesionalmente desde la iglesia Pontificia á la iglesia parroquial de Santa María la Real de la Almudena. Llevaba la Santa Bula, bajo lujoso palio, el decano del Tribunal de la Rota, el reverendo padre Montaña, acompañado de varios auditores del mencionado tribunal. También formaban en la comitiva todas las mangas parroquiales de las treinta iglesias de la villa y corte, los empleados de Cruzada, un zaguanete de alabarados y una representación nutrida del Ayuntamiento de Madrid, presidida por el primer teniente de alcalde D. Pedro Díaz Agero. Entre los concejales que asistieron recordamos á los Sres. Plaza Carranque y Silvela, y en representación del secretario general del Municipio, el oficial mayor del mismo D. Eduardo Vela. El sermón estuvo á cargo del arcediano de la primada, Sr. Arciniega, que en excelente discurso enumeró el origen y gracias que encierra el documento que acababa de publicarse.

ZENITRAM

Nafragio de un crucero

NUEVA YORK, 28. El crucero «Michigan» ha naufragado cerca del cabo Henri. El barco, dada su situación, no corre peligro, y se cree que muy pronto será puesto á flote. Publicaciones de actualidad JUAN VALERA Estudios críticos sobre Historia y política. Dos tremendas acusaciones contra España. Los Estados Unidos contra España. Quejas de los rebeldes de Cuba y otros trabajos. Volumen 39 de las OBRAS COMPLETAS. Este tomo y todos los anteriores á 3 pesetas. LIBRERÍA BELTRAN, PRINCIPE, 16.

NOTICIAS GENERALES

En vista del mal estado del tiempo se dan por terminados los conciertos en el Retiro por la Banda Municipal. En breve, y como en años anteriores, se organizarán en el teatro Español una serie de conciertos por la Banda Municipal, que, por la baratura de los precios y la selección de los programas, se verán seguramente muy concurridos. Si toseis: Tomad Jarabe Orive Borrell. El Viceconsulado de la República Argentina en Madrid nos ruega la publicación del siguiente aviso: «En virtud de la ley núm. 9.522 de amnistía de los infractores de las leyes sobre enrolamiento y servicio militar, sancionada por el honorable Congreso de la nación Argentina con fecha 29 de septiembre del corriente año, dando el plazo de seis meses á los que residen en el extranjero para regularizar su situación, se pone en conocimiento de los ciudadanos argentinos residentes en esta demarcación consular.» La Sociedad Geográfica (León, 21) celebrará sesión pública el 30 del actual, á las seis y media de la tarde, para oír la conferencia que dará el Sr. D. Jerónimo Becker sobre «América española al finalizar el siglo XVIII.» Centro de Instrucción Comercial.—Organizada por la Sección Cultural Deportiva de este Centro de enseñanza, hoy domingo, á las seis y media de su tarde, tendrá lugar la celebración de la tercera conferencia escolar y segunda del «curso breve de vulgarización científica», que estará á cargo del presidente de la Comisión de Cultura de la Sección, don Andrés Pérez Faraudou, quien disertará sobre «La luz.» Por la mañana se girará una visita al Museo Nacional de Ciencias Naturales. Según El Siglo Médico, en la última semana han seguido dominando en la enfermería de esta corte los padecimientos del aparato respiratorio, catarros bronquiales, anginas faríngeas y tonsilares, pleurías y pleuro-pneumonías. Han sido también frecuentes por el frío y la humedad reinantes, los reumatismos en todas sus formas, pleurodinias y lumbagos principalmente, y reumatismos poliartriculares. Las infecciones intestinales, olibancilares y eberthianas no han disminuido. Las hemorragias y congestiones viscerales han dado algún contingente á la mortalidad, así como la terminación brusca de los padecimientos cardíacos y pulmonares. En los niños—y también en los adultos—hay muchos casos de escarlatina, y también algunos de anginas diftéricas. Los Exploradores de España.—Mañana lunes, á las seis de la tarde, y en el salón de actos del Centro de Hijos de Madrid (plaza de la Villa, núm. 3), se verificará la primera

de las conferencias dispuestas por el Comité directivo de exploradores, y que estará á cargo del jefe superior de exploradores, D. Teodoro de Iradier, quien disertará sobre «El esculismo como poderoso medio educativo de la juventud.»

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE. A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones: PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo. Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terrapenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc. Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles. SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ú ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants. Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren. TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes recibirán: 10.000 PESETAS Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes: 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada. 2.º Los hijos de la misma. 3.º Los padres, y últimamente, 4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá 10.000 PESETAS CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo. QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrir á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor. SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor. SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción. Los precios de suscripción por año son los siguientes: Madrid..... 18 pesetas. Provincias y Portugal... 20 » América y Oceanía... 60 » Unión Postal..... 36 » Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico. Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

MARRUECOS

Boda de españoles. TANGER. (Sábado, tarde.) Con gran esplendor se ha efectuado hoy el casamiento del primer intérprete de la Legación española D. Reginaldo Ruiz con la distinguida hija del doctor Crespo, asistiendo una numerosísima y selecta concurrencia. Los contrayentes fueron apadrinados por el encargado de Negocios de España, señor López Roberts, bendiciendo la unión el obispo de Fesca.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—4,30 (función tercera de abono, primera del turno primero), La Walkyria. ESPAÑOL.—4,30, Los semidiosos y Los chorros del oro. 10 (función popular), Los semidiosos y Los chorros del oro. COMEDIA.—5, El buen español y Un consejo de amigo. 10 (función popular), El buen español y Un consejo de amigo. ZARZUELA.—4,15, Maruxa.—6,15, Las golondrinas. 10, El Príncipe bohemio.—11, La vida breve. APULO.—4 (doble), [Te la debo, Santa Rita], Adelita Lulú en su repertorio y La sombra del molino.—6,15 (doble), La primera conquista, Adelita Lulú en su repertorio y La Venus de piedra. 10 (doble), El tren de lujo, Adelita Lulú en su repertorio y La sombra del molino. LAHA.—4,30, La pasión (dos actos) y El redil (dos actos). 10,30 (doble), Primavera en otoño (tres actos). PRICE.—5,45, La Favorita. 10, Marina y concierto por las principales partes de la compañía. ESJAVA.—1 (función entera), Las pecadoras (tres actos).—6 (función entera), El sudaz (tres actos). COMICO.—4 (función entera), La suerte perra (dos actos).—6 (función entera), Militares y paisanos (cinco actos). 10 (función entera), Militares y paisanos (cinco actos). CERVANTES.—4,30 (función entera), El Pojarcito (dos actos) y La crisis del matrimonio (dos actos). 10 (sencillo), Zarzuela.—11 (doble), La crisis del matrimonio (dos actos). COLISEO IMPERIAL.—De 12 á 1, Matiné con regalos. 3,15 y 6,45, Peluquias. 8, Mil duros y mi mujer.—5, El nido ajeno (especial).—6,30, Nena Teruel (especial). 9,30, El cuarto del coro.—10,30, Frou-Frou (especial). NOVEDADES.—3,45, E golfo de Guinea.—5, [Arriba la liga]—6,15, En busca de los novios.—7,15, El querer de una gitana. 9,15, La real hembra.—10,30 (doble), Amor y gloria y El querer de una gitana. MARTIN.—4, El quinqué de Petronilo.—5, Serafina la Rubiales.—6,30, Los traperos de Madrid.—7,15, La mala sombra. 9,15, El quinqué de Petronilo.—10,30, La reina mora.—11,30, El quinqué de Petronilo. TEATRO ALVAREZ QUINERO.—4, La cuerda floja.—5, El tallamán indio, La Broving y Olimpia D'Avigny.—7, El tren de los sueños y Olimpia D'Avigny. 10,30, Malvaloca y Olimpia D'Avigny. LUX EDEN.—4, Los hugonotes (dos actos) y Levantad vuestros muertos (dos actos). 9,30, El abuelo. GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—A las 4,30 (doble), Nerón y Agripina, con música especial y acompañamiento de orquesta.—A las 6,30 (especial), estreno sensacional: Los cien días de un Imperio.—Éxito formidable: Los soldados del Rey de Roma y otras. Noche.—A las 9,35 (doble), Nerón y Agripina, Los cien días de un Imperio y otras. TEATRO INFANTA ISABEL.—El más fuerte y La dicha ajena. SALON DORE.—Por sesiones desde las 8 de la tarde.—Grandioso programa y último día de Max y su suegra.—Lunes, estreno de la séptima y octava partes de Las aventuras de Catalina (2.000 metros).

AVISOS UTILES

Una vida salvada

La Prueba «Mi hijo Mario de 3 años de edad fué delicado desde los 9 meses. Era raquítico y linfático y temíamos no poder sacarle a flote pues los mismos Médicos nos dijeron que no llegaría a los 2 años. En estas circunstancias y desesperados sin saber qué hacer, nos aconsejaron probásemos la Emulsión Scott. Así lo hicimos y ya desde los principios el niño fué transformándose de una manera tan maravillosa, que en pocas semanas estaba completamente curado. En la actualidad come y digiere bien, su vientre que antes siempre estaba abultado, es ahora de proporciones normales y en una palabra el niño goza de una salud enviable todo gracias a la Emulsión Scott.» ILDEFONSO MARIO, Calle del Amparo N.º 75—2.ª, Madrid 6/21/14.

LA RAZÓN

Ninguna otra emulsión salva las vidas de los niños como lo hace la Emulsión SCOTT, porque ninguna otra emulsión está emulsionada por el procedimiento «SCOTT» cuya perfección da por resultado; pureza sin igual, calidad superior y el que sea fácil de digerir. Los niños necesitan la emulsión que cura, o sea la auténtica

Emulsión SCOTT

que es la que lleva en la envoltura la Marca de fábrica del hombre con el pescado. Una muestra gratis la será enviada por D. Carlos Martín, Calle de Valencia, 33, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

